
Убытки 
авиаторов 
пошли на взлет
Рост цен на топливо 
подкосил даже 
международные 
направления

Российские авиакомпании 
из-за роста цен на керосин в пер-
вом полугодии впервые в истории 
получили убытки на традицион-
но прибыльных международных 
направлениях. Общий убыток от-
расли удвоился и достиг 40 млрд 
руб., так как компании, несмотря 
на рост расходов, не  повышают 
цены в конкурентной борьбе. По-
ка правительство продолжает 
 искать в бюджете 22,5 млрд руб. 
на компенсацию затрат на керо-
син, перевозчики видят решение 
в увеличении возвратного акциза 
на топливо.

По данным Ассоциации экс-
плуатантов воздушного транспор-
та (АЭВТ), в первом полугодии об-
щий убыток российских авиакомпа-
ний достиг 40,2 млрд руб., более чем 
вдвое превысив результат того же пе-
риода 2017 года. Причем к уже при-
вычным потерям на внутренних ли-
ниях (37,1 млрд руб., на 49% больше 
первого полугодия 2017 года) впер-
вые добавился отрицательный ре-
зультат на международных маршру-
тах — 2,9 млрд руб.

Если в 2017 году часть перевоз-
чиков выходила на безубыточность 
после низкого зимнего сезона уже 
в мае, то в 2018 году из-за опережаю-
щего роста расходов — только в кон-
це июня, уточнили в АЭВТ. Общие 
расходы перевозчиков увеличились 
на 22,1%, до 645,3 млрд руб., а дохо-
ды — только на 18,5%, до 604,4 млрд 
руб. Основной вклад в затраты внес 
авиакеросин — расходы на него вы-
росли на 40,1%, до 167 млрд руб. По 
итогам года речь пойдет о дополни-
тельных 75–80 млрд руб. затрат, ожи-
дают в АЭВТ.

Цены на авиакеросин резко выро-
сли весной из-за роста цен на нефть 
и ослабления рубля. В России рост бир-
жевых цен составил 31,1%, до 47,2 тыс. 
руб. за тонну, в регионе Европа и стра-
ны СНГ, согласно мониторингу IATA, 
на середину сентября топливо подоро-
жало на 30%, в Северной Америке — на 
24%, в Латинской и Центральной Аме-
рике — на 27,2%, на Ближнем Востоке 
и в Африке — на 33%.
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Пиво на ночь употребят  
против санкций
Минпромторг готов помочь Олегу Дерипаске льготами для алюминиевых банок 

Минпромторг, которому уже пришлось 
смягчить задуманные серьезные префе-
ренции для структур Олега Дерипаски 
в автопроме, не оставляет попыток по-
мочь ему радикальными мерами. На этот 
раз инициатива чиновников благоприят-
на не только для структур  бизнесмена, 
но  и для его контрагентов, зато идет враз-
рез с госполитикой в области здорового 
образа жизни. Минпромторг предлагает 
снять запрет на продажу пива в алюми-
ниевой банке в нестационарной розни-
це и ночью. Пивовары предсказуемо под-
держивают идею, но против выступает 
ФАС, где говорят об ущемлении интере-
сов производителей других видов тары. 
При этом бизнес Олега Дерипаски если 
и выиграет, то  емного и косвенно.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался законопроект 

Минпромторга с поправками к 171-ФЗ «О госре-
гулировании производства и оборота алкоголь-
ной продукции». Документ предлагает снять ог-
раничения на розничную продажу пива, пив-
ных напитков, сидра, пуаре, медовухи в алю-
миниевой банке, произведенной в ЕАЭС, в не-
стационарных торговых объектах (киосках, 
ларьках и т. д.). Также законопроект отменяет 
запрет на торговлю такой продукцией ночью.

Свои предложения Минпромторг разра-
ботал как часть комплекса мер для поддер-
жки алюминиевой промышленности, указа-
но в пояснительной записке к законопроек-
ту: «Из-за экономических санкций, введен-
ных третьими странами, российские произ-
водители алюминиевой продукции столк-
нулись с серьезным сокращением спроса». 
Управление контроля зарубежных активов 
Минфина США 6 апреля внесло Олега Дери-
паску и единственного в России производи-
теля алюминия «Русал» в SDN-список, запре-
щающий бизнес с резидентами США и до-
ступ к финансовой системе страны. В Мин-
промторге считают, что реализация норм 
законопроекта будет способствовать разви-
тию пивоваренной отрасли, снижению по-

требления крепкого алкоголя и его суррога-
тов, росту доходов бюджетов всех уровней.

В Минпромторге и «Русале» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Зато об инициативе министерства 

знает глава контрольно-финансового управ-
ления ФАС Владимир Мишеловин. Предложе-
ния обсуждались на прошлой неделе с пред-
ставителями заинтересованных отраслей, со-
общили два источника 

”
Ъ“, близкие к участ-

никам встречи.
Это не первая попытка министерства под-

держать «Русал» и другие бизнесы Олега Дери-
паски за счет резких изменений правил игры 
на смежных рынках, в том числе с ущемлени-
ем интереса их участников. Профильному ви-
це-премьеру Дмитрию Козаку даже пришлось 
указать Минпромторгу на излишнее рвение, 
попросив исполнить соответствующие пору-
чения согласно их формулировкам, а не из-
быточно (см. 

”
Ъ“ от 26 и 28 сентября). На этот 

раз идея министерства не вызовет протеста 
у контрагентов, поскольку будет только спо-
собствовать росту их продаж. Однако она идет 
вразрез с политикой государства по поддер-
жанию здоровья граждан и может ущемить 
интересы других участников рынка тары.

Запрет на продажу пива в нестационарной 
рознице, а также с 23 до 8 часов действует в РФ 
с 2013 года. До этого через такие точки реализо-
вывалось около 20% пива. После запрета поряд-
ка 40% объема перешло в другие каналы про-
даж, 50% осталось в точках, которые перепро-
филировались в стационарные, чистые поте-
ри составили 10%. По данным «Infoline-Анали-
тики», с 2013 года в России из 65 тыс. нестаци-
онарных объектов торговли закрылось более 
35 тыс., более 15 тыс. стали стационарными.

Производителей пива инициатива Мин-
промторга обрадовала. По словам вице-прези-
дента по корпоративным отношениям «Балти-
ки» Алексея Кедрина, это стало бы шагом в сто-
рону устранения «неэффективных и избыточ-
ных механизмов регулирования отрасли».
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Президент Косово  
привел в боеготовность 
сербскую армию
Его прогулка на катере  
едва не обернулась войной

Во вторник 2 октября президент  Сербии 
Александр Вучич прибудет с визитом 
в Москву, где в ходе встречи с президен-
том РФ Владимиром Путиным намерен 
обсудить инцидент, из-за которого Сер-
бия и Косово оказались на грани воору-
женного конфликта. В конце минувшей 
недели косовский президент Хашим Та-
чи в сопровождении спецназа посетил 
водохранилище и ГЭС «Газиводе», рас-
положенные на севере Косово. В ответ 
армия и полиция Сербии были приведе-
ны в полную боеготовность. Впрочем, 
дипломатические источники ”Ъ“ в ре-
гионе полагают, что Белград и Пришти-
на не заинтересованы сейчас в открытой 
конфронтации, а лишь пытаются усилить 
свои позиции в переговорах о нормали-
зации. С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Сообщения из Белграда в минувшую суббо-
ту о происходящем на севере Косово напоми-
нали фронтовые сводки. Сначала глава прави-
тельственного управления по Косово Марко 

Джурич объявил, что «албанские полувоенные 
формирования» в масках и с автоматами захва-
тили ГЭС и водохранилище «Газиводе». После 
этого сербский президент Александр Вучич 
приказал привести армию страны в полную 
боеготовность, а глава МВД Небойша Стефано-
вич отдал аналогичный приказ полицейскому 
спецназу — «из-за нападения албанцев на север 
Косово и ареста ни в чем не повинных сербов». 

В Приштине информацию о захвате и аре-
стах опровергли, сообщив, что президент 
Хашим Тачи лишь посетил КПП на границе 
с Сербией, после чего совершил на катере ос-
мотр водохранилища и ГЭС «Газиводе». Сам 
косовский лидер высказался и вовсе иронич-
но: «Совершенно нормальное посещение. 
Полюбовался красотами своей страны, что 
обычно делаю по выходным. А с местными 
сербами выпил кофе и дружески поболтал».

Но в Белграде иронию господина Тачи не 
восприняли, обвинив Приштину в серьез-
ной провокации. 
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Абсолютный профицит
Госдуме предлагается утвердить  
первый трехлетний бюджет  
без секвестров и сокращений

На этой неделе Госдума начина-
ет  рассмотрение трехлетнего бюдже-
та на 2019–2021 годы. Среди новшеств 
бюджета, не объявлявшихся ранее,— 
 стабильность расходов в реальном выра-
жении при снижении их в ВВП, безуслов-
ная профицитность бюджетной системы, 
финансирование ряда расходов, связан-
ных с нацпроектами, из  нового Фонда 
развития, трехлетний приоритет дорож-
ного строительства, снижение реальных 
расходов на нацбезопасность и правоох-
ранительную деятельность. За неболь-
шим (до 4,3% годо вых) всплеском ин-
фляции в 2019 году Белый дом ожидает 
ее снижения до 3,8% в 2020 году, курс ру-
бля к доллару должен в начале трехлетки 
стабилизироваться на 63,6–63,8 руб./$ 
и далее снижаться.

Полный пакет законопроектов по бюд-
жету на 2019–2021 годы поступил в Госду-
му и начал рассматриваться ее комитетами. 
Напомним, помимо самого проекта бюд-
жета (о его основных параметрах 

”
Ъ“ писал 

26 сентября) и бюджетов соцфондов пакет 
состоит из более чем 400 документов, рас-
сматриваемых и принимаемых к сведению 
Госдумой. Они не изменяют картины в це-

лом, но важны для предполагаемой страте-
гии Белого дома в исполнении бюджетных 
назначений.

Количественно на 2019–2020 годы бюд-
жет в сравнении с соответствующими стро-
ками бюджета 2018–2020 годов изменил-
ся не слишком сильно, но в силу ряда при-
чин есть формальные качественные изме-
нения. В 2019–2021 годах бюджет будет уве-
ренно профицитным — это 1,8% профицита 
в 2019 году (год назад планировался дефицит 
в 0,8%, и это было предметом споров в Белом 
доме, определявшим многие решения вес-
ны-лета 2018 года, в том числе рост ставки 
НДС), 1,1% профицита в 2020 году и 0,8% — 
в 2021 году. Фонд национального благососто-
яния по итогам 2019 года превысит 7,5%, по 
итогам 2021 года составит 12,1% ВВП.

Отметим, в основу бюджета заложен ба-
зовый сценарий прогноза Минэкономики, 
осторожно предполагающий снижение ми-
ровых цен на нефть, идеология условного за-
нижения доходов продолжится.

Нестандартны предположения Минфина 
(и Минэкономики) об инфляции на следую-
щие три года. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,42

процента составила средняя ставка по рублевым ипотечным кредитам в августе, следует из 
данных ЦБ. Это новый минимум показателя, достигнутый после его некоторого роста в июле до 9,57%. ЦБ со-
общает, что в августе банки выдали 126,2 тыс. кредитов в рублях (рост на 3,7% по сравнению с июлем). Их 
объем увеличился на 5,5% по сравнению с июлем и на 49,3% по отношению к августу прошлого года — до 
260 млрд руб. За восемь месяцев с начала года банки предоставили гражданам 911 тыс. кредитов на общую 
сумму 1,8 трлн руб. (годом ранее — 602 тыс. кредитов на 1,1 трлн руб.). Сумма совокупной задолженности по 
ипотеке на 1 сентября 2018 года достигла почти 6 трлн руб., увеличившись за август на 2,2%, за год — на 24,6%.

ДОМОХОЗЯЙСТВА

Граждане сберегают  
в потреблении

Сентябрьский доклад ЦБ и ФОМ 
об инфляционных ожиданиях 
и потребительских настроениях 
населения фиксирует не только 
очередное усиление инфляционных 
и девальвационных ожиданий, но 
и рост склонности к совершению 
крупных покупок. После очередного 
ослабления курса рубля 64% респон-
дентов в сентябре 2018 года сооб-
щили ФОМ, что совершали крупные 
траты в последние три месяца (58% 
год назад), хотя хорошим это время 
для крупных покупок считали лишь 
21% опрошенных (25% год назад).

Вероятнее всего, в сентябре, 
как это происходит последние 
несколько месяцев, Росстат вновь 
зафиксирует слабое увеличение 
потребления непродовольствен-
ных товаров на фоне снижения 
покупок продовольствия, стагнации 
(или снижения) доходов, роста 
кредитования граждан и оттока 
депозитов из банков (даже после 
увеличения ключевой ставки регуля-

тором). Минэкономики да и сам ЦБ 
в последнем августовском докладе 
о динамике развития банковского 
сектора объясняют это изменением 
поведенческой модели населения — 
со сберегательной на потребитель-
скую. ЦБ, в частности, ссылался на 
данные Росстата, согласно которым 
домохозяйства тратили на сбереже-
ния 6,5% доходов в первом полуго-
дии 2018 года против 8,1% годом 
ранее. В январе—июле 2018 года 
этот показатель снизился до 5,9% — 
минимума за последние 15 лет.

В методологии Росстата сбере-
жения — это изменение вкладов, 
счетов индивидуальных предприни-
мателей, задолженности по креди-
там, а также покупка ценных бумаг 
и недвижимости. Заметное сниже-
ние доли расходов на сбережения 
во многом объясняется быстрым 
восстановительным ростом частного 
кредитования, 24% из которого 
является ипотечным. Последнее, 
как и рост потребления непродо-
вольственных товаров — техники 
и автомобилей, является своего рода 
сбережениями. Неудивительно, что, 
по данным опросов ФОМ в сентябре 
2018 года, 67% граждан не имели 
сбережений (см. график).

Среди тех, кто не имеет 
сбережений, велика доля людей, 
которым недоступно потребление 
квартир, гаджетов и автомобилей. 
Если же рассуждать о той части 
домохозяйств, которой чиновники 
приписывают смену поведенческой 
модели, то стоит отметить, что объ-
ем кредитов гражданам с января 
по август вырос на 3,1 млрд руб., 
депозитов — на 3,2 млрд руб., 
а отношение задолженности по кре-
дитам к объему депозитов пока 
не достигло даже уровня первого 
полугодия 2012 года.

Алексей Шаповалов

НАЛИЧИЕ СБЕРЕЖЕНИЙ У РОССИЙСКИХ 
ДОМОХОЗЯЙСТВ (% РЕСПОНДЕНТОВ)   
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Бизнес-омбудсмен Борис Титов продол-
жает продвигать идеи «Стратегии роста» 
— теперь в качестве руководителя меж-
ведомственной рабочей группы по разра-
ботке «дорожной карты» роста несырье-
вого сектора экономики. В этом качестве 
он на ее заседании предложил сосредо-
точиться на развитии кластеров. Участни-
ки группы, в частности заместитель гла-
вы Минэкономики Савва Шипов, заявили, 
что повестка рабочей группы должна быть 
созвучна нацпроектам. Однако Борис Ти-
тов настаивает, что предложит «альтерна-
тивную точку зрения» на экономический 
рост,— задачу группы он видит в том чи-
сле в оценке влияния нацпроектов в регио-
нальном и отраслевом разрезах.

В пятницу в обновленном составе участ-
ники созданной правительством по майско-
му поручению Владимира Путина межведом-
ственной рабочей группы по разработке «до-
рожной карты» по обеспечению устойчиво-
го экономического роста несырьевого секто-
ра на площадке Аналитического центра при 
правительстве провели первое установочное 
совещание. В группу на базе экспертов, рабо-
тавших над «Стратегией роста», вошли еще де-
вять заместителей министров из семи мини-
стерств, а также представители ЦБ, ФНС, ин-
ститутов развития, госкорпораций. Несмотря 
на то что присутствовали из министерств не 
все заявленные участники, разногласия в по-
нимании того, для чего и как будет работать 
группа, стали очевидны.

Борис Титов сообщил, что группа будет ра-
ботать над задачей, которая стоит сейчас перед 
всей страной,— увеличить темпы экономиче-
ского роста, проанализировав его возможные 
источники, и «выработать конкретный и эф-
фективный путь развития несырьевого сек-
тора», а также предложить иные ниши, «кото-
рые правительство вообще не видит». «Мы не 
о том, как нам петь в унисон с госполитикой. 
Мы не занимаемся продвижением этого пу-

ти»,— подчеркнул омбудсмен. Согласно указу 
президента, к 2024 году экономика РФ должна 
войти в число пяти крупнейших экономик ми-
ра, темпы роста ВВП должны быть выше сред-
немировых — 5–6%.

Из материалов к совещанию следует, что 
группа намерена сосредоточиться на разви-
тии опорных проектов — кластерах, которые 
должны дать максимальный вклад в экономи-
ческий рост. В частности, группа предложит 
запустить 100 якорных проектов — кластер-
ных инициатив. Среди примеров таких про-

ектов были названы: «Калмыцкое мясо», «Там-
бовское растениеводство», «Русский лен» (вы-
ращивание льна и пошив одежды в Иванов-
ской, Тверской областях и Москве), мебель-
ный кластер в Ульяновской области, кластер 
автомобилестроения «Иннокам» в Татарста-
не, фармацевтический кластер в Калужской 
области, «Винная дорога Кубани» (Краснодар-
ский край). В Подмосковье предложен эколо-
гический кластер по глубокой переработке от-
ходов. Кластер по цифровой экономике Бо-
рис Титов намерен предложить в Москве, Ка-
лининградской области (там же и «янтарный» 
кластер) и Приморье.

Проекты, многие из которых носят статус 
проработанных, должны быть реализованы 
только частными компаниями при поддер-

жке государства. В проектах должен актив-
но применяться инструмент специнвесткон-
тракта, финансирование осуществляться че-
рез ГЧП или быть проектным. На кластерах 
группа планирует отработать меры по улуч-
шению баланса рисков и рентабельности 
бизнеса, которая с каждым годом падает. Как 
подчеркнул Борис Титов, «в кластерном под-
ходе мы не первопроходцы, Минпромторг, 

”
Ростех“, 

”
Росатом“ уже пошли по этому пу-

ти. Но мы видим в нем очень серьезный меха-
низм развития экономики в целом». Напри-
мер, с 2016 года Минпромторг оказывает под-
держку в виде субсидий таким проектам, как 
кластер метровагоностроения в Тверской об-
ласти, «Липецкмаш» (станкостроение), элек-
тротехнический кластер в Псковской обла-
сти, но пока этой поддержки, считает Борис 
Титов, недостаточно. Помимо предложений 
по приоритетным направлениям развития 
отраслей и развитию опорных кластеров, к 
февралю 2019 года группа обещает предста-
вить решения по снижению барьеров для 
развития отраслей экономики, в том числе 
утвержденных нацпроектов в отраслевом и 
региональном разрезе.

Заместитель главы Минэкономики Савва 
Шипов предложил за основу работы группы 
взять повестку, изложенную в недавно при-
нятых Основных направлениях деятельнос-
ти правительства. «Если очень четко не раз-
делим зону ответственности, получится ду-
блирование обсуждений и потери време-
ни»,— пояснил он, выразив опасения воз-
можной утраты «дорожной картой» актуаль-
ности. Он предложил подумать над тем, что-
бы технологии управления изменений при-
менить к «карте». В свою очередь, первый за-
мруководителя АЦ Глеб Покатович подтвер-
дил: задача группы — не дублировать работу 
правительства, а делать региональный срез 
нацпроектов, оценивать их влияние на реги-
оны, «сшивать их каким-то образом».

Дарья Николаева

Не нацпроектом, так кластером
Борис Титов продолжает поиск стратегии роста  
в межведомственной рабочей группе правительства
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Увеличение соцрасходов и сни-
жение налоговой нагрузки при-
ведет к росту дефицита бюджета 
Италии до 2,4% ВВП в 2019 году 
— такой показатель заложен в но-
вый финплан страны, предло-
женный правительством. Страна 
также намерена отказаться от по-
вышения НДС с 2019 года. В Ев-
рокомиссии, которая должна бу-
дет рассмотреть проект бюджета 
в октябре, поспешили предупре-
дить: рост госдолга Италии, уже 
превышающего 131% ВВП, мо-
жет спровоцировать новый кри-
зис, если ситуация в экономике 
ухудшится. 

Дефицит итальянского бюджета в 
следующем году увеличится до 2,4% 
ВВП против ранее запланированных 
0,8% ВВП, следует из проекта бюдже-

та на три года, предложенного прави-
тельством страны. Проект был под-
держан двумя основными партия-
ми — «Движением 5 звезд» и партией 
«Лига», в нем заложены допрасходы 
на €33,5 млрд, из которых €27,2 млрд 
не будут компенсированы сокраще-
нием издержек, в основном эти сред-
ства будут направлены на выполне-
ние предвыборных обещаний — 
повышение минимального уровня 
пенсий и пособия для безработных и 
неимущих, а также снижение нало-
говой нагрузки для небольших ком-
паний и граждан с невысокими до-
ходами. Также в документе говорит-
ся об отмене повышения НДС (с теку-
щих 22%), которое должно было про-
изойти в следующем году.

Формально новый финплан не на-
рушает требование пакта стабильно-

сти и роста, обязывающего страны 
Евросоюза иметь дефицит бюджета 
не более 3% ВВП. Однако объем гос-
долга страны в 131,8% ВВП (€2,3 трлн), 
второй по величине после Греции, 
существенно превышает установлен-
ный тем же пактом порог в 60% ВВП. 
Еврокомиссар по экономике и фи-
нансовым делам Пьер Московиси от-
метил, что итальянский бюджет «вы-
ходит за рамки ключевых правил» ЕС 
по сокращению госдолга, предупре-
див, что дальнейшее увеличение на-
грузки усложнит обслуживание обя-
зательств и может дестабилизиро-
вать ситуацию, как только ухудшит-
ся состояние экономики. В перспек-
тиве же это приведет к сокращению 
соцрасходов и инвестиций в обнов-
ление инфраструктуры. При этом он 
не исключил применение санкций к 

Италии в случае несоблюдения уста-
новленных ЕС параметров, хотя и от-
метил, что не является сторонником 
таких мер. В Брюсселе пока не дают 
официальную оценку проекту ита-
льянского бюджета, который должен 
поступить на обязательное утвержде-
ние до 15 октября.

На необходимость воздержать-
ся от роста долга в пятницу указал и 
глава ЦБ Италии Иньяцио Виско, за-
явив, что приоритетом должны оста-
ваться частные и государственные 
инвестиции, а также сокращение, а 
не увеличение нагрузки. Министр 
экономики Италии Джованни Триа, 
не поддерживающий ни одну из пар-
тий в коалиции, ранее настаивал на 
необходимости ограничения роста 
дефицита 2% ВВП, что облегчило бы 
достижение компромисса с ЕК.

Опасения за фискальную стабиль-
ность страны уже вызвали резкое па-
дение рынков (итальянский фондо-
вый индекс FTSE MIB потерял 3,7%) 
и распродажу итальянских госбумаг 
(требуемая доходность по десятилет-
ним облигациям за день выросла с 
2,9% до 3,2%, спред к немецким бон-
дам — до 270 пунктов). В ING Bank 
ожидают, что спред стабилизируется 
на уровне 250–300 пунктов и не бу-
дет расти, если объем дефицита оста-
нется ниже 3%. В Capital Economics 
полагают, что фактический размер 
дефицита может даже превысить 
прогнозный показатель, но указыва-
ют, что пока распродажа в итальян-
ских облигациях не сказалась на ро-
сте доходностей по бондам других 
стран европейской периферии. 

Татьяна Едовина

Итальянский бюджет ослабит дисциплину
Его дефицит вырастет до 2,4% ВВП при отказе от повышения НДС

 В отличие от ЦБ, допускающего в 
2019 году рост индекса потребцен (в 
основном на росте НДС, ожиданий 
и цен на топливо) в 5–5,5%, бюджет 
ожидает инфляцию в 4,3% в 2019 го-
ду и — ниже таргета ЦБ — 3,8% в 2020 
году с возвращением к 4% в 2021 го-
ду, по крайней мере бюджетные рас-
ходы считаются от этих показателей. 
Не менее интересны расчеты по кур-
су рубля: он ожидается слабым до 
конца 2018 года, затем укрепится до 
63,6–63,8 руб. /$ и со второго полуго-
дия 2019 года начнет ослабляться.

При этом бюджет на 2019–2021 
годы впервые не предполагает боль-
ших реальных сокращений: в срав-

нении с прошлогодней версией бюд-
жета на 2019 год, нынешняя увели-
чена на 1,2 трлн руб. по доходам, на 
10% номинальные расходы в сравне-
нии с прошлой версией будут расти 
и в 2020 году, в 2021 году они номи-
нально вырастут на 5% в сравнении 
с расходами 2020 года (то есть реаль-
но вырастут на 1%). Планы Минфи-
на по привлечению госдолга почти 
не изменились, темпы роста госдол-
га будут чуть меньше, а привлече-
ние ОФЗ на 1,7% выше, чем в преды-
дущей версии бюджета (снижать бу-
дут внешние займы), долг вырастет 
до уровня 16% ВВП. Тем не менее до-
ля перераспределения бюджетны-
ми инструментами в экономике сни-
зится: расходы федерального бюдже-

та снизятся «с 17,2% ВВП в 2018 году 
до 16,9 % ВВП к 2021 году», доходы бу-
дут «снижаться с 18,5% ВВП в 2018 го-
ду и 18,9% ВВП в 2019 году до 18,3% 
ВВП в 2020 году и 17,7% ВВП в 2021 
году». При больших, чем в расчетах 
Минфина, ценах на нефть и без но-
вых шоков расходы как доля в ВВП 
будут снижаться чуть медленнее, а 
расходы — чуть быстрее.

Приватизация в 2019–2020 го-
дах ожидается минимальной — на 
13 млрд и 10 млрд руб. В 2021 году 
приватизации не ожидается вовсе 
— в графе доходов от нее стоит 0 руб.

Бюджет несколько меняется в сво-
ей структуре. Из ранее неочевидных 
моментов имеет смысл отметить по-
литику сокращения объемов публич-

ных нормативных обязательств (с 
790 млрд руб. в 2019 году до 620 млрд 
руб. в 2021 году), продолжение реаль-
ного сокращения расходов на дея-
тельность по разделу «Национальная 
безопасность и правоохранительная 
деятельность» (в 2019 году на эти це-
ли потратят 2,25 трлн руб., в 2021 го-
ду — 2,3 трлн руб., что соответствует 
снижению доли раздела в ВВП с 2,1% 
до 1,9%) и несколько изменившие-
ся приоритеты расходования Фонда 
развития. Последний, как предпола-
гается, не будет финансировать толь-
ко «магистральную транспортную 
инфраструктуру» — Минфин акку-
ратно упаковал в его расходы множе-
ство другого типа расходов, связан-
ных с нацпроектами. Среди самих 

нацпроектов интересен акцент рас-
ходов на дороги в 2019–2021 годах: с 
2022 года они существенно — в три-
четыре раза — падают.

Наконец, в бюджете стабилизиро-
ван объем межбюджетных трансфер-
тов регионам на уровне выше 2 тр-
лн руб. в год, из которого трансфер-
ты «общего характера» снижаются до 
менее 1 трлн руб. в год и сокращают-
ся даже номинально. Для богатых ре-
гионов в бюджете обнаруживается 
новый механизм: Москва может под-
держать федеральный бюджет субси-
дией до 5,25 млрд руб. для федераль-
ных инвестиций в АО РЖД — на ре-
конструкцию Киевского направле-
ния Московской железной дороги.

Дмитрий Бутрин

Абсолютный профицит

Динамика средней рублевой 
ипотечной ставки в 2018 году (%)
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Снимательная 
арифметика
Число кандидатов на выборах  
главы Хакасии может уменьшиться

Кандидат в главы Хакасии от 
«Справедливой России» Андрей 
Филягин в начале недели может 
объявить о снятии с выборов,  
заявил ”Ъ“ источник в штабе его 
конкурента, кандидата КПРФ  
Валентина Коновалова. Если это 
произойдет, будет отложен на-
меченный на 7 октября второй 
тур. В штабе Андрея Филягина  
заверили, что «работают полным 
ходом». Группа депутатов «Спра-
ведливой России», которых со-
бирались направить для поддер-
жки кандидата, в Хакасию пока 
не поехала.

В штабе Валентина Коновалова 
утверждают, что в понедельник или 
во вторник (позже запрещает закон) 
кандидат от «Справедливой России» 
Андрей Филягин может снять свою 
кандидатуру с выборов главы Хака-
сии. Второй тур там пройдет 7 октя-
бря. Собеседник 

”
Ъ“ также заявил, 

что снятие господина Филягина кос-
венно подтверждает и тот факт, что 
из Хакасии «резко уехала» прибыв-
шая в помощь справороссу команда 
политтехнологов. «Если до этого по-
очередно один за другим стали отка-
зываться от поездки в Хакасию депу-
таты Госдумы от 

”
Справедливой Рос-

сии“, то теперь резко и одномомент-
но снялась и отбыла из Хакасии при-
бывшая к Филягину команда полит-
технологов — 10–12 человек»,— гово-
рит источник. Напомним, 9 сентября 
ни один из кандидатов на пост главы 
Хакасии не смог набрать более 50% го-
лосов избирателей. Лидером первого 
тура стал кандидат от КПРФ Валентин 
Коновалов — 44,8%, второе место за-
нял глава региона единоросс Виктор 
Зимин — 32,31%. За несколько дней 
до повторного голосования господин 
Зимин снял свою кандидатуру «по со-
стоянию здоровья». Избирком пере-
нес повторное голосование на две не-
дели: с 23 сентября на 7 октября, а со-
перником коммуниста стал справо-
росс Андрей Филягин, занявший в 
первом туре третье место — 11,25%.

Связаться с кандидатом не уда-
лось. Политтехнолог Александр Топ-
чаев, направленный лидером партии 
Сергеем Мироновым в штаб Андрея 
Филягина, сказал 

”
Ъ“, что «на сегод-

няшний день никакой речи не идет о 
снятии кандидата с выборов»: «Сегод-
ня Филягин выезжал в район и обла-
сти и проводил встречи. Штаб рабо-
тает полным ходом. Никто никуда не 
уезжал». Сам господин Топчаев ска-
зал, что находится в Абакане. 26 сен-
тября партия анонсировала визит ря-
да депутатов Госдумы от «Справедли-
вой России» в Хакасию. Зампред фрак-
ции «Справедливая Россия» в Госдуме 
Олег Нилов на вопрос 

”
Ъ“, собирает-

ся ли господин Филягин сниматься с 
выборов, сказал, что ему «сложно ком-
ментировать такие намерения». Олег 
Шеин, который должен был поехать 
в регион, сообщил 

”
Ъ“, что его планы 

«в силе», хотя точная дата визита «по-
ка неизвестна». Сообщения о возмож-
ном снятии господина Филягина он 
оставил без комментариев. 

В случае отказа справоросса от уча-
стия в выборах второй тур будет снова 
отложен (на две недели), а против Ва-
лентина Коновалова в случае согласия 
будет баллотироваться кандидат Пар-
тии роста Александр Мяхар. Источник 

”
Ъ“ в штабе КПРФ полагает, что влас-

ти делают ставку на господина Мяха-
ра. Если представится возможность, 
то тот с выборов не снимется, заве-
рил 

”
Ъ“ зампред Партии роста Алек-

сандр Хуруджи: «Наш кандидат шел 
на выборы побеждать. Другой раз-
говор, что у него меньше возможно-
стей, учитывая его результат (9 сентя-
бря занял последнее место среди дру-
гих кандидатов.— 

”
Ъ“)». Близкий к ру-

ководству «Справедливой России» со-
беседник 

”
Ъ“ говорит, что снятие кан-

дидата от партии логично: «Уже после 
снятия Зимина не исключалось, что 
снимется и наш кандидат. Если оста-
нется один коммунист, то для избра-
ния ему потребуется набрать больше 
50% голосов, а это уже не так просто». 
Как сообщал 

”
Ъ“ 14 сентября, в случае 

отказа всех кандидатов кроме одного 
участвовать в выборах, он будет счи-
таться избранным, если получит боль-
ше 50% голосов избирателей, приняв-
ших участие в голосовании. Политю-
ристы отмечали, что в таком случае пе-
чатаются бюллетени, в которых оста-
ется два варианта для голосования: за 
и против оставшегося кандидата.

Отдел политики

Под владимирского губернатора 
поправили устав
Выдвиженцу от ЛДПР придется согласовывать кадры  
с «Единой Россией»

ЛДПР оспорит в суде принятый 
во Владимирской области закон, 
который обязывает губернатора 
согласовывать кандидатуры сво-
их заместителей с законодатель-
ным собранием. Парламентарии 
одобрили этот документ на пер-
вой сессии нового состава, а под-
писала его проигравшая выборы 
губернатор Светлана Орлова — 
выдвиженец ЛДПР Владимир Си-
пягин вступит в должность толь-
ко 8 октября. В ЛДПР заявляют, 
что единороссы «вставляют пал-
ки в колеса» их губернатору. 

Изменения в устав Владимирской 
области, согласно которым губерна-
тору придется согласовывать с об-
ластным парламентом кандидатов на 
должности своих заместителей, депу-
таты заксобрания приняли на первом 
заседании нового созыва 28 сентября. 
«Мы считаем, что в переходный пе-
риод, в той ситуации, в которой Вла-
димирская область оказалась, разде-
лить бремя ответственности с губер-
натором по важнейшим кадровым 
решениям законодательному органу 
— это правильно. Это определенный 
контроль со стороны законодательно-
го органа деятельности исполнитель-
ной власти»,— заявил на заседании 
один из авторов инициативы едино-
росс Роман Кавинов. Напомним, выд-
виженец ЛДПР Владимир Сипягин 
обошел во втором туре губернатор-
ских выборов с 57,03% голосов дейст-
вующего главу региона выдвиженку 
«Единой России» Светлану Орлову, на-
бравшую 37,46%. Единороссы отмети-
ли, что такая норма уже действовала в 
регионе во время работы губернатора 
Николая Виноградова (избирался от 
КПРФ), но прекратила действие в се-
редине 2000-х годов.

Владимир Сипягин, который 
пока остается депутатом заксобра-
ния, просил рассмотреть инициати-
ву уже после его инаугурации. «Мое 
предложение — не торопясь, спо-
койно, когда я вступлю в должность, 
сесть, создать согласительную ко-
миссию, все вместе будем обсуждать 
и примем наиболее правильное ре-
шение»,— сказал он. «

”
Единая Рос-

сия“ хочет препятствовать деятель-
ности оппозиционного губернатора, 
который разгромил на выборах ли-
дера их списка. Они просто хотят за-
ставить Сипягина саботировать, не 
работать в полную силу»,— сказал на 
своем YouTube-канале депутат жур-
налист Максим Шевченко, возглав-
лявший на выборах список КПРФ.

Поправки были приняты голоса-
ми получивших большинство в зак-
собрании единороссов (23 из 38 ман-
датов), а также депутатов от «Спра-
ведливой России» и Коммунистиче-
ской партии социальной справедли-
вости. Причем голосовать пришлось 
дважды: в первый раз «за» проголо-
совали только 25 парламентариев: 
для принятия закона необходимо на 
один голос больше. При этом до при-
нятия спорного законопроекта го-
сподин Сипягин поддержал канди-
датуру единоросса Владимира Кисе-
лева на пост спикера заксобрания.

Поправки уже подписала Светла-
на Орлова (инаугурация Владимира 
Сипягина назначена на 8 октября). 
Координатор регионального отделе-
ния ЛДПР Сергей Корнишов обраща-
ет внимание, что для самой госпожи 
Орловой подобных инициатив не 
принималось: «Хотя у нее четыре за-
ма находятся под следствием за взя-
точничество». «Наша партия примет 
все меры, чтобы отменить эту ини-

циативу. Мы защитим властные пол-
номочия нашего губернатора и ни-
кому не позволим блокировать его 
работу»,— говорится в сообщении 
пресс-службы фракции ЛДПР в Гос-
думе. Курирующий регион депутат 
Госдумы от ЛДПР Александр Курдю-
мов сообщил 

”
Ъ“, что после инаугу-

рации партия намерена оспорить 
принятый закон в суде. «Правящая 
партия уже вставляет палки в колеса 
новоизбранному губернатору, и это 
такая мелкая месть уходящей Орло-
вой,— заявил он.— При принятии 
закона был ряд нарушений: при по-
спешной подготовке документа, при 
голосовании». 

Политолог Николай Миронов го-
ворит, что «согласование с заксобра-
ниями назначений вице-губернато-
ров, а часто и других ключевых пра-
вительственных функционеров — 
это распространенная в регионах 
практика»: такая процедура, к при-
меру, существует в Новосибирской и 
Нижегородской областях. «Во Влади-
мирской области единороссы в зак-
собрании не хотят терять контроль 
за ключевыми сферами деятельнос-
ти»,— считает господин Миронов. 
Возможность согласования кандида-
тур вице-губернаторов с парламен-
том региона предусмотрена зако-
ном «Об общих принципах органи-
зации законодательных и исполни-
тельных органов госвласти субъек-
тов РФ». При этом в уставе Хабаров-
ского края, где губернатором по ито-
гам второго тура 23 сентября был из-
бран кандидат ЛДПР Сергей Фургал, 
норма о необходимости согласова-
ния членов правительства с заксо-
бранием отсутствует.

Екатерина Гробман,  
Максим Иванов 

У пенсионного референдума  
появились судебные перспективы
Его инициаторы ожидают решения ЦИКа

Федеральная инициативная груп-
па по проведению референду-
ма о необходимости сохранения 
нынешнего пенсионного возра-
ста выбрала единый вопрос для 
проведения голосования и офор-
мила бумаги для подачи в Цент-
ризбирком (ЦИК). На собрании 
29 сентября отсутствовал кво-
рум, поэтому группа не может 
быть зарегистрирована ЦИКом. 
Это позволяет сразу после офор-
мления решения ЦИКа иницииро-
вать новый референдум по тому 
же вопросу, но один из инициато-
ров справоросс Илья Свиридов 
считает это «бессмысленным». 
В руководстве КПРФ заявили ”Ъ“, 
что намерены обжаловать нор-
мы закона «О референдуме в РФ», 
 затрудняющие запуск процеду-
ры, в Конституционном суде (КС).

В субботу представители зареги-
стрированных региональных под-
групп впервые провели заседание 
федеральной инициативной группы 
по проведению референдума про-
тив повышения пенсионного возра-
ста. На нем был выбран единый во-
прос для голосования на референду-
ме (всего ЦИК одобрил пять схожих 
формулировок), предложенный во-
логодскими общественниками: «Вы 
за то, чтобы установленный законо-
дательством РФ о пенсионном обес-
печении по состоянию на 1 июля 
2018 года возраст, по достижении ко-
торого граждане РФ получают право 
на назначение пенсии по старости, 
не повышался?» Именно этот вопрос, 
по мнению председателя собрания и 
одного из инициаторов референду-
ма справоросса Ильи Свиридова, зву-
чит «проще и доступнее для народа». 
Вопросы КПРФ и «Справедливой Рос-
сии» организаторы собрания предло-
жили даже не рассматривать, чтобы 
избежать «перетягивания одеяла» и 
«политической окраски».

«Мы не преследуем политиче-
ские цели и не выпячиваем работу 
партии, но ведь на деле только ком-
мунисты и справороссы здесь при-
сутствуют в полном составе»,— ска-
зал зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. 
Всего избиркомы субъектов РФ заре-
гистрировали 70 региональных под-
групп, на собрание приехали пред-
ставители только 13 из них. Из чи-
сла представителей альтернатив-
ных КПРФ и «Справедливой России» 
подгрупп (всего их 60) присутство-
вали только представители Нижего-
родской, Воронежской и Оренбург-
ской областей. Чтобы инициировать 
общероссийский референдум, необ-
ходимо зарегистрировать минимум 
43 подгруппы (в половине субъектов 
РФ). По словам секретаря заседания 

федеральной инициативной груп-
пы, первого секретаря Алтайского 
крайкома КПРФ Марии Прусаковой, 
приглашены были уполномочен-
ные всех региональных подгрупп, 
а уведомила организаторов меро-
приятия об отказе участвовать в объ-
единении только инициатор под-
московной группы общественница 
Марина Семенова. «Создатели боль-
шинства подгрупп даже не думали, 
что им придется дальше что-то де-
лать»,— сказала 

”
Ъ“ госпожа Пруса-

кова, зарегистрировавшая подгруп-
пу в Алтайском крае.

В КПРФ считают, что ответствен-
ность за отказ в проведении рефе-
рендума лежит на ЦИКе. По словам 
Марии Прусаковой, глава комиссии 
Элла Памфилова «сама призвала объ-
единяться, при этом ЦИК не прини-
мал участия в том, чтобы уведомить 
региональные подгруппы о проведе-
нии общего заседания». Вопрос о ле-
гитимности собрания федеральной 
инициативной группы не в полном 
составе предстоит решать ЦИКу (до-
кументы туда должны быть поданы 
до 9 октября, организаторы планиру-
ют подать их 8 октября). В законе «О 
референдуме РФ» не записан поря-

док перезапуска референдума в слу-
чае отказа ЦИКа зарегистрировать 
инициативную группу. Как поясни-
ла 

”
Ъ“ секретарь ЦИКа Майя Гриши-

на, это означает, что «граждане могут 
в любой момент снова начать реали-
зовывать свое право (на выдвижение 
инициативы референдума.— 

”
Ъ“)». 

Илья Свиридов сказал 
”
Ъ“, что по-

вторно начинать всю процедуру «бес-
смысленно»: «Какой смысл? Решение 
ЦИКа покажет, как работает процеду-
ра, и зачем нам тогда заново прохо-
дить всю дорогу, чтобы оказаться том 
же месте». Он добавил, что не исклю-
чает обжалования отказа ЦИКа в КС. 
Секретарь ЦК КПРФ по юридиче-
ским вопросам Вадим Соловьев ска-
зал 

”
Ъ“, что не исключает возобнов-

ления инициирования референдума 
коммунистами, а также подготовки 
запроса в КС о соответствии закона 
Конституции (для этого необходимы 
подписи 90 депутатов, во фракции 
КПРФ их 42, в ЛДПР — 40, в «Справед-
ливой России» — 23). Юрий Афонин 
подтвердил 

”
Ъ“, что депутаты подго-

товят заявление в КС, а партия обсу-
дит дальнейшие действия в случае 
отказа в проведении референдума. 
Зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов пока не слышал, чтобы комму-
нисты обращались за поддержкой, 
но не исключил совместной пода-
чи заявления. Он отметил, что депу-
таты разных партий совместно уже 
обращались в КС (в последний раз 

все думские партии, кроме «Единой 
России», обжаловали норму, ограни-
чивающую возможность свободно 
встречаться с избирателями).

Оппозиционные депутаты в 
прошлом уже сталкивались с про-
блемами при организации референ-
дума. В 2005 году лидеры КПРФ Ген-
надий Зюганов, «Родины» Дмитрий 
Рогозин и движения «За достойную 
жизнь!» Сергей Глазьев объявили о 
создании группы по проведению ре-
ферендума по 17 вопросам. ЦИК одо-
брил лишь два из них — о сохране-
нии отсрочек от военной службы и 
об избрании не менее половины 
депутатов Госдумы по одномандат-
ным округам. Выносить на референ-
дум два одобренных ЦИКом вопроса 
коммунисты не захотели. КПРФ вме-
сто этого начала акцию «Народный 
референдум», в ходе которой гражда-
нам предлагалось ответить на те же 
17 вопросов.

Лада Шамардина

Инициаторы 
референдума против 
повышения пенсионного 
возраста собрали не всех 
сторонников   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, в Один-
цовском гарнизонном военном 
суде слушается дело в отноше-
нии полковника ФСБ в отстав-
ке Александра Тропова и двух 
его подельников, обвиняемых 
в особо крупном мошенничестве, 
отмывании денежных средств, 

а также фальсификации доказа-
тельств по гражданскому делу. 
По версии следствия, преступле-
ния, ущерб от которых составил 
336 млн руб., связаны с хищени-
ем в Красногорском районе Под-
московья 10 га земли, принадле-
жащих Минобороны РФ.

Уголовное дело по факту хищения 
в 2012 году более 10 га земли в Крас-
ногорском районе Подмосковья, при-
надлежащих Минобороны РФ, глав-
ное следственное управление След-
ственного комитета России (ГСУ СКР) 
по Московской области возбудило 30 
июня 2014 года. Основанием для это-

го, по версии следствия, стали мно-
гочисленные жалобы владельцев не-
движимости — членов садоводческо-
го некоммерческого товарищества 
(СНТ) «Зарница» в правоохранитель-
ные органы. Возмущение членов СНТ 
было связано с тем, что новоиспечен-
ные члены товарищества «понастрои-
ли кругом дома и заборы», лишив их 
тем самым возможности ходить ле-
том в лес за грибами. По жалобам бы-
ла проведена полицейская проверка, 
которая подтвердила незаконность 
как самих построек, так и факт отчуж-
дения земель Минобороны, приле-
гавших к СНТ «Ольгино» и «Зарница». 
В результате по материалам этой про-
верки ГСУ СКР сначала возбудило уго-
ловное дело по факту хищения вось-
ми земельных участков возле СНТ 
«Ольгино» по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере), 
ч. 2 ст. 174.1 УК РФ (отмывание денеж-
ных средств) и ч. 1 ст. 303 УК РФ (фаль-
сификация доказательств по граждан-
скому делу). Позже из этого уголовно-
го дела в отдельный эпизод было вы-
делено дело о хищении 10 га, незакон-
но присоединенных к СНТ «Зарница».

Фигурантами уголовного дела ста-
ли председатель СНТ «Зарница» Вла-
димир Лисица, на тот момент дейст-
вующий полковник ФСБ Александр 
Тропов, бывший водитель МЧС Ми-
хаил Карпуничкин и Александр Жу-
ковский. На стадии следствия никто 
из них в инкриминируемых престу-
плениях вину не признавал. На сдел-
ку со следствием на заключительной 
стадии пошел Владимир Лисица, ко-
торый весной 2016 года, дав исчерпы-
вающие показания, заключил с про-
куратурой досудебное соглашение.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, в 2009 году член СНТ «Зар-
ница» полковник ФСБ Александр Тро-
пов предложил председателю Влади-
миру Лисице присоединить к товари-
ществу 10 га «бесхозной» земли, на ко-
торой в прошлом располагалась взлет-
но-посадочная полоса ВВС с несколь-

кими аэродромными объектами. На-
ходившаяся здесь воинская часть бы-
ла передислоцирована в другой реги-
он, бетонные плиты разворованы, а 
земля заросла лесом. Владимир Лиси-
ца согласился с заманчивым предло-
жением полковника Тропова. Для на-
чала в 2009 году они стали предлагать 
своим родственникам и знакомым 
приобрести у них участки по 10–15 со-
ток со значительной скидкой и войти 
в СНТ «Зарница» на правах членов то-
варищества. Для этого господин Лиси-
ца изготовил фальшивые протоколы 
общего собрания и членские книжки, 
которые были датированы 2001–2003 
годами. Другим же покупателям зем-
ля, поделенная на 100 участков, про-
давалась по 2–2,5 млн руб., и в 2012 го-
ду был продан последний миноборо-
новский участок.

Для легализации похищенной 
земли Владимир Лисица выдал Ми-
хаилу Карпуничкину липовую дове-
ренность от имени новоиспеченных 

членов товарищества, благодаря че-
му тот через Красногорский суд до-
бился для них признания права соб-
ственности на участки. После этого 
владельцы участков с судебными ре-
шениями на руках закрепляли свое 
право на собственность в Солнечно-
горской регпалате.

Первым из фигурантов этого де-
ла под суд пошел председатель СНТ 
«Зарница» Владимир Лисица. Красно-
горский горсуд рассмотрел его дело в 
особом порядке и в августе 2016 года 
приговорил его к четырем годам ли-
шения свободы условно. Осенью того 
же года перед Красногорским судом 
по эпизоду хищения восьми участ-
ков Минобороны, «закрепленных» за 
СНТ «Ольгино», предстали не призна-
вавшие вину Михаил Карпуничкин 
и Александр Жуковский. Признав их 
вину доказанной, суд приговорил в 
ноябре 2016 года каждого к пяти го-
дам колонии общего режима.

Теперь уже Одинцовский гарни-
зонный военный суд рассматривает 
уголовное дело в отношении полков-
ника Александра Тропова, Михаила 
Карпуничкина и Александра Жуков-
ского, обвиняемых в хищении 10 га 
земли, которые незаконно стали ча-
стью территории СНТ «Зарница».

Юрий Сенаторов

Как стало известно ”Ъ“, 
следственный депар-
тамент МВД завершил 
расследование обстоя-
тельств хищения 7,5 млрд 
руб. в Фондсервисбанке 
(ФСБ), основным клиен-
том которого долгое время 
был «Роскосмос». 12 фи-
гурантов, среди которых 
бывшие владелец и  ру-
ководитель банка Алек-
сандр Воловник и пер-
вый вице-президент Петр 
Ладонщиков, обвиняют-
ся организации преступ-
ного сообщества и уча-
стии в нем, а также в особо 
крупном мошенничестве. 
Сами обвиняемые отри-
цают причастность к неза-
конным операциям, на-
стаивая на том, что в банке 
не существовало никаких 
криминальных схем выво-
да активов, а те действия 
банкиров, которые след-
ствие считает преступны-
ми, соответствовали их 
служебным обязанностям.

После завершения след-
ственных действий по делу 
Фондсервисбанка материалы 
расследования составили по-
рядка 200 томов. Фигурантам 
дела предъявлены обвине-
ния по особо тяжкой ст. 210 
(организация преступного 
сообщества и участие в нем с 
использованием своего слу-
жебного положения), а так-
же по ч. 4 ст. 159 (мошенниче-
ство в особо крупном разме-
ре) УК РФ. Отметим, что один 
из 12 фигурантов — бывший 
гендиректор «Столичной тра-
стовой компании 

”
Союз“» и 

член совета директоров Фон-
дсервисбанка Эдуард Чеснов 
— числится в розыске и аре-
стован судом заочно. По дан-
ным следственного департа-
мента МВД, который прово-
дил расследование, ущерб от 
деятельности ОПС составил 
7,5 млрд руб.

Как отмечают источни-
ки 

”
Ъ“, в материалах дела го-

ворится, что в мае 2013 года 
владельцем и первым прези-
дентом банка была сформи-
рована преступная группа, 
целью которой было «систе-
матическое хищение денеж-
ных средств» ФСБ. Помимо 
банковских работников со-
здатели ОПС, по версии след-
ствия, использовали в качест-
ве «инструмента совершения 
преступлений» контролиру-
емые ими ООО «Столичная 
трастовая компания 

”
Союз“», 

ООО «Автоматизация биз-
нес-процессов», ООО «Управ-

ляющая компания ФИНСО», 
а также фирмы-однодневки. 
При этом, говорится в деле, 
преступное сообщество была 
разделено на несколько «обо-
собленных групп» — по спе-
циализации входящих в нее 
участников. Так, сотрудни-
ки «Автоматизации бизнес-
процессов», по данным след-
ствия, подыскивали фирмы-
однодневки, подготавлива-
ли пакеты документов, необ-
ходимых для оформления на 
них кредитных договоров, и 
затем контролировали пере-
числение средств банка на 
счета этих компаний «под 
видом совершения граждан-
ско-правовых сделок». После 
чего уничтожали документа-
цию о деятельности креди-
торов. При этом и сама груп-
па, отмечается в материалах 
расследования, также была 
разбита на подразделения — 
юридическое, бухгалтерию и 
отдел обеспечения.

Группа, которую, по вер-
сии следствия, возглавлял 
гендиректор СТК «Союз» Эду-
ард Чеснов, занималась раз-

личными финансовыми опе-
рациями с похищенными из 
банка средствами, управле-
нием имуществом, «прио-
бретенным преступным пу-
тем», а также «учетом и рас-
пределением преступного 
дохода» между участниками 
махинаций.

Подразделение, которое, 
по материалам дела, контр-
олировало руководство УК 
ФИНСО, не только обеспечи-
вало подготовку документов 
для хищения средств банка 
путем выдачи заведомо не-
возвратных кредитов, но и, 
как считает следствие, на эти 
деньги занималось различ-
ными операциями на рынке 
ценных бумаг «с целью сокры-
тия следов преступления».

Наконец, группа обеспе-
чения безопасности, кото-
рой, по данным сыщиков, ру-
ководил начальник департа-
мента защиты ресурсов ФСБ, 
обеспечивала конспирацию, 
оформляла акты проверки и 
другие документы, «содержа-
щие недостоверные сведе-
ния», в отношения фирм-од-

нодневок, на которые выво-
дились деньги ФСБ. А группа 
оформления кредитных до-
кументов занималась, гово-
рится в деле, «сокрытием сле-
дов систематических хище-
ний», оформляя положитель-
ные заключения, профессио-
нальные суждения и т. д., не-
обходимые для придания ви-
да законности выдаче невоз-
вратных займов.

В итоге, как следует из ма-
териалов дела, члены груп-
пы, выполняя указание вла-
дельца Фондсервисбанка 
Александра Воловника и пер-
вого вице-президента банка 
Петра Ладонщикова, нашли 
для вывода средств 31 ком-
панию-однодневку, с которы-
ми с 1 мая 2013-го по 24 фев-
раля 2015 года ФСБ были за-
ключены 216 кредитных до-
говоров. По ним банк перечи-
слил 6,7 млрд руб., которые 
затем были «в банк не возвра-
щены»: выданные деньги, 
как считает следствие, члены 
преступного сообщества «ис-
пользовали по своему усмо-
трению». Мало того, в ноябре 

2014 года в здании банка (Бу-
тырский вал, 18), по версии 
следствия, была оформлена 
схема по выводу 800 млн руб. 
«путем подписания фиктив-
ного контракта» с УК ФИН-
СО, которые также были по-
хищены. Таким образом, об-
щая сумма ущерба по делу со-
ставила 7,5 млрд руб.

Стоит отметить, что де-
сять лет ФСБ являлся опор-
ным банком для «Роскосмо-
са», который в то время дер-
жал на его счетах $800 млн. 
Банк обслуживал практиче-
ски все крупнейшие отрасле-
вые предприятия, зарплат-
ные проекты и валютные 
счета «Роскосмоса». Пробле-
мы у ФСБ начались после то-
го, как в 2015 году новое ру-
ководство госкорпорации 
потребовало возвратить раз-
мещенные в банке средст-
ва, однако в ответ услышало 
предложение подождать три 
года, так как деньги инвести-
рованы в различные проек-
ты. Тогдашний вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин (ныне 
глава «Роскосмоса») заявил: 
«Нашлись люди толковые (я 
их дураками-то не назову), 
которые создали разного ро-
да схемы, при которых зара-
батываемые страной деньги 
за космические пуски сцежи-
вались либо лично в карман 
этим космическим началь-
никам, либо в один банчок, 
который к госконтролю не 
имел никакого отношения». 
И добавил, что в этой финан-
совой структуре «осели сот-
ни миллионов долларов, за-
работанных страной».

Руководство «Роскосмоса» 
обратилось в ЦБ с просьбой 
разобраться в работе Фонд-
сервисбанка. После аудита, 
который, по словам бывше-
го тогда зампредом Центро-
банка Михаила Сухова, обна-
ружил «факты существенного 
завышения стоимости акти-
вов», ФСБ попал под програм-
му санации, которую прово-
дит Новикомбанк. Его в каче-
стве санатора предложил сам 
«Роскосмос», согласившись 
заодно заморозить часть сво-
их средств, размещенных в 
Фондсервисбанке.

Фигуранты дела вины не 
признают. Они утверждают, 
что все финансовые опера-
ции, проводимые ФСБ, были 
законны, а следствие счита-
ет преступными те их дейст-
вия, которые соответствова-
ли служебным обязанностям 
обвиняемых.

Владислав Трифонов

Средства ФСБ провели  
по особо тяжкой статье
Махинации в Фондсервисбанке следствие оценило в 7,5 млрд рублей

Военную землю поделили на садоводов
Отставного чекиста обвинили в участии в афере с подмосковными участками 

Как стало известно ”Ъ“, урожен-
ца Узбекистана Муродбека Ко-
дирова, задержанного сотрудни-
ками ФСБ за подготовку теракта 
в День знаний, осудили за другое 
преступление. По окончательной 
версии следствия, которую при-
знал Московский окружной во-
енный суд, а вслед за ним и Вер-
ховный суд, Кодиров во время 
онлайн-трансляции в интерне-
те хотел совершить самоподрыв 
в войсковой части, участвующей 
в боевых действиях в Сирии. Не-
состоявшийся смертник прове-
дет в заключении 15 лет.

После задержания Муродбека Ко-
дирова в 2017 году ФСБ сообщала, 
что уроженец Узбекистана подозре-
вается в подготовке теракта 1 сентя-
бря в местах массового скопления 
людей. Дома у него нашли мощную 
бомбу, а обвинения предъявили по 
ч. 1 ст. 30 и п. «а» ч. 2 ст. 205 (приго-
товление к террористическому акту, 
совершенное группой лиц по пред-
варительному сговору или органи-
зованной группой), ч. 3 ст. 222.1 (не-
законное изготовление приобрете-
ние, передача, сбыт, хранение, пере-
возка или ношение взрывчатых ве-
ществ или взрывных устройств, со-
вершенные организованной груп-
пой), ч. 3 ст. 223.1 (незаконное изго-
товление взрывчатых веществ, со-
вершенное организованной груп-
пой) и ч. 2 ст. 205.5 (участие в дея-
тельности террористической орга-
низации) УК РФ.

В Мещанском райсуде, который 
определил несостоявшегося терро-
риста в СИЗО, а также в ходе процес-
са, проходившего за закрытыми две-
рями в Московском окружном воен-
ном суде, Муродбек Кодиров призна-
вал свою вину, сообщая, что приехал 
в Россию, чтобы совершить джихад. 
А СМИ рассказывали, что Кодиров и 
его соратник собирались устроить 
теракт в толпе во время празднично-
го мероприятия в День знаний: один 
якобы должен был напасть на лю-
дей с топором, а другой взорвать се-
бя вместе с теми, кто выжил бы по-
сле первой атаки. Однако, согласно 
материалам самого уголовного дела, 
события развивались по совершен-
но другому сценарию.

По версии ФСБ и самого Коди-
рова, активно сотрудничавшего со 
следствием после задержания, те-
ракт он готовил, чтобы отомстить 
за брата, убитого, как ему сообщили 
сторонники запрещенного в России 
«Исламского государства», в резуль-
тате бомбежки Сирии. 29 июля 2017 
года Кодиров по интернет-мессен-
джеру Telegram присягнул на вер-
ность ИГ, получив от одного из лиде-
ров террористов «задание на совер-
шение террористического акта в Мо-
сковском регионе».

Теракт, по данным следствия, Ко-
диров и его сообщники планирова-
ли устроить в одной из частей воз-

душно-космических сил для «деста-
билизации работы органов госвлас-
ти» и «воздействия на них с целью 
принятия решения о прекраще-
нии военной операции в Сирии». 
Заговорщиками планировалось за-
ехать на территорию части на ма-
шине, начиненной взрывчаткой, и 
совершить самоподрыв. Особенно-
стью планируемой акции являлось 
то, что подготовка атаки на воен-
ных и сам взрыв должны были де-
монстрироваться в онлайн-режиме 
на одном из сайтов экстремистов в 
интернете.

С 27 по 30 августа 2017 года Коди-
ров, как выяснили сотрудники ФСБ, 
«с соблюдением мер конспирации» 
собирал информацию о части, где 
он должен был совершить теракт. А 
именно он выяснял, как к ней лучше 
подъехать на машине, сколько воен-
нослужащих и как охраняют КПП и 
какие средства защиты установле-
ны на въезде в войсковую часть. Пла-
ны Кодирова не остались незамечен-
ными — задержав предполагаемого 
злоумышленника, сотрудники ФСБ 
провели обыск в квартире, которую 
тот снимал в Подмосковье, обнару-
жив в ней самодельное взрывное 
устройство и его компоненты. Экс-
пертиза установила, что при взры-
ве бомбы сплошная зона поражения 
должна была составить 17 метров от 
его эпицентра, а от удара взрывной 
волны и осколков могли пострадать 
люди, находившиеся даже в 200 ме-
трах от взрыва. В свою очередь, учас-
тие Кодирова в разведывательных 
мероприятиях по подготовке терак-
та доказывал биллинг его мобильно-
го телефона — 27 и 30 августа он зво-
нил с него, находясь «в непосредст-
венной близости от войсковой части 
ВКС России».

Рассмотрев уголовное дело Му-
родбека Кодирова, военный суд на-
значил ему 12 лет за участие в дея-
тельности террористической орга-
низации, 7 лет за изготовление бом-
бы из подручных материалов и еще 
6 лет за подготовку теракта. Путем 
частичного сложения наказаний он 
был осужден на 15 лет колонии стро-
гого режима.

Защита осужденного обжаловала 
приговор в Верховном суде, посчи-
тав наказание несправедливым из-
за его «чрезмерной суровости». В жа-
лобе отмечалось, что при вынесении 
приговора суд первой инстанции не 
учел признание Кодировым своей 
вины, изобличение им соучастни-
ков преступления, а кроме того, тя-
желое материальное положение се-
мьи осужденного, которая осталась 
без кормильца. ВС, в свою очередь, 
решил, что «совокупность смягчаю-
щих обстоятельств» уже была учтена 
военным судом, который избавил 
Кодирова от дополнительного нака-
зания в виде штрафа, сохранив для 
него 15-летний срок.

Николай Сергеев

Подрыв планировался 
в прямом эфире
В Москве готовилась террористическая 
атака на часть ВКС, воюющую в Сирии

Возмущение членов СНТ было связано 
с тем, что новые члены товарищества 
«понастроили кругом дома и заборы», 
лишив их тем самым возможности  
ходить летом в лес за грибами
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Бывший владелец Фондсервисбанка Александр Воловник настаивает,  
что все финансовые операции, проводимые банком, были законны
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светская 
жизнь

Очередь на допрос
С сегодняшнего дня особняк «Рихтер» 
начинает работать так, как ему долж-
но: отель, к которому прилагаются ре-
сторан, арт-галерея, библиотека и вер-
мутная. К началу мирной жизни особ-
няк отдавали на арт-растерзание са-
мым разным творческим группиров-
кам. Так, на вечеринке Outlaw в «Рих-
тере» одновременно присутствовали 
Мирон Федоров aka Oxxxymiron и Ан-
дрей Малахов, на открытии выставки 
фотографа Юрия Трескова по «Рихте-
ру» скакал его коллега Тимофей Ко-
лесников с криками «Место намали-
вается! Прямо сейчас намаливается!», 
«Психо Daily» дарили гостям возмож-
ность получить предсказание или по-
валяться в бумажных сугробах, а са-
миздат «Батенька» устраивал чтения, 
слушатели которых покорно сидели 
в шапочках из фольги: а то мало ли. 
Завершающим актом этого веселого 
безумия стал закрытый показ тизе-
ра спектакля Максима Диденко «От-
ель 

”
У погибшего альпиниста“». Го-

сподин Диденко, чьи спектакли идут 
в Театре Наций, Гоголь-центре, в Теа-
тре на Таганке и на других стандарт-
ных площадках, не чужд иммерсив-
ных экспериментов. Это он поста-
вил «Черный русский», где перед на-

чалом представления гости выпива-
ли по стопке водки и надевали ма-
ски. В случае с «Отелем 

”
У погибше-

го альпиниста“» метод легкого опья-
нения был вновь с успехом приме-
нен. Гости, среди которых были Ро-
ман и Софья Троценко, Андрей Гна-
тюк, Вячеслав Муругов, Дмитрий Де-
сятников, Антон Желнов, Андрей Фо-
мин, Евгения Попова, Варвара Рем-
чукова и другие, могли в этот вечер 
опрокинуть в себя настойку Mamont 
Blood и отправиться на допрос, в под-
вал или на чердак. Причем в подвал 
и на чердак пускали так запросто, а на 
допрос — только по одному и в сопро-
вождении актеров-стюардов. Удиви-
тельное зрелище представляла собой 
очередь желающих поскорее попасть 
на допрос! Когда лавина гостей сошла 
и «Отель 

”
У погибшего альпиниста“» 

снова стал «Рихтером», господин Ди-
денко произнес речь, в которой при-
знался, что посвятил эту работу Дмит-
рию Брусникину.

Дальше многие герои отметились 
на открытии осенних выставок «Гара-
жа» и даже на рискованной Jameson 
Block Party, где кроме сцены в поме-
щении была еще и сцена на улице, 
а это не для слабаков. Глянцевые ре-
дакторы стройными и нарядными 
рядами отбыли на Неделю моды в Па-
риж, патриоты с пламенными мото-
рами улетели в Сочи на этап «Фор-
мулы-1». Представительная светская 
группа отбыла в Тбилиси на трех-
дневные торжества по случаю от-
крытия Музея изобразительных 
искусств. Музей этот частный, при-
надлежит основателю и основному 
акционеру MagtiCom Георгию Джох-
таберидзе и его супруге Манане Ше-
варднадзе, которые 30 лет собирали 
коллекцию работ грузинских худож-
ников. Они и сами не скрывают, что 
работы, представленные на пяти эта-
жах совершенно нового, образцового 
музея на проспекте Руставели, нерав-
ноценны друг другу, зато это практи-
чески полная антология грузинской 
живописи XX–XXI веков. «И все-таки 
в залах мы выставили лишь десять 
процентов того, что у нас есть! Мы бу-
дем регулярно менять экспозицию, 
приезжайте еще!» — призывали сво-
их гостей владельцы музея. Москов-
скую делегацию поручили собирать 
Софико Шеварднадзе, с чем она спра-
вилась отлично. В Тбилиси приехали 
Гор и Лилия Нахапетян, Тамаз и Иве-
та Манашеровы, Дарья Златополь-
ская, Марина Жигалова-Озкан, Элла 
Стюарт, Павел Каплевич, Александр 
Сирадекиан, Этери Левиева и другие 
гости, которых на правах местных 
жителей стали дополнительно опе-
кать Миранда Мирианашвили и Ле-
онид Огарев. Многолетние наблюде-
ния за московскими гостями позво-
лили увидеть, как сильно они меня-
лись в условиях тбилисских застолий 
и каким блистательным тамадой мо-
жет быть иной коллекционер, ресто-
ратор или медиаменеджер.

Кроме сцены в поме-
щении была еще 
и сцена на улице, 
а это не для слабаков

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Главная российская обсерватория временно приоста-
новила программу наблюдений в оптическом диапазо-
не. Специальная астрофизическая обсерватория РАН 
в горах Карачаево-Черкесии перенесла старт иссле-
дований с 1 сентября на 15 октября. Такое решение бы-
ло принято из-за проблем с шестиметровым зеркалом 
Большого телескопа азимутального. Изготовленное 
еще в СССР, последние десять лет оно проходило пе-
реполировку на заводе-изготовителе. После возвра-
щения в обсерваторию выяснилось, что обновленное 
зеркало пока не может дать оптимального качества 
изображения. Ближайший месяц ученые будут прове-
рять зеркало в рабочем режиме, после чего сделают 
окончательный вывод о его пригодности.

Специальная астрофизическая обсерватория (САО) РАН 
была открыта в 1966 году в Карачаево-Черкесии. Она до сих 
пор является крупнейшим в России и Евразии астрономиче-
ским центром наземных наблюдений. Основные ее инстру-
менты — Большой телескоп азимутальный (БТА) и радиоте-
лескоп РАТАН-600 с антенной диаметром 600 м. Заявку на на-
блюдения здесь могут подать ученые из любой страны.

До 1960-х годов строительство телескопов с диаметром 
зеркала более 5 м считалось технически невозможным, од-
нако группа советских ученых под руководством Баграта 
Иоаннисиани разработала проект первого в мире шести-
метрового зеркала. На Лыткаринском заводе оптического 
стекла была изготовлена заготовка, но через полтора года 
она лопнула. Следующая попытка оказалась удачной: сте-
клянная масса остывала два года, еще семь лет полирова-
лась порошком из 11 тыс. карат природных алмазов, после 
чего на нее нанесли пленку из алюминия толщиной 1 ми-
крон. Получившееся зеркало проработало на телескопе 
четыре года, несмотря на некоторые дефекты рабочей по-
верхности. Потом для него подготовили замену, более со-
вершенное второе зеркало, оно работало более 40 лет. Уче-
ным приходилось регулярно смывать с него старый слой 
алюминия и наносить новый. Из-за этой неизбежной про-
цедуры, говорят в САО РАН, свойства стекла постепенно 
ухудшались, и все чаще поднимался вопрос о его замене. 
Но быстро создать новое зеркало сейчас уже невозможно, 
сказал 

”
Ъ“ замначальника научно-производственного ком-

плекса Лыткаринского завода оптического стекла Влади-
мир Патрикеев. «В сложные для нашего предприятия 1990-
е годы была разобрана 514-тонная плавильная печь, в ко-
торой изготавливалась отливка для шестиметрового зер-
кала. Пришлось бы строить ее с нуля, притом что в насто-
ящее время практически не существует ее завод-изготови-
тель»,— рассказал он.

Тогда ученые вспомнили про первое зеркало БТА, кото-
рое с 1960-х хранилось в специальном саркофаге. В 2007 го-
ду его привезли на завод для переполировки и устранения 
дефектов. Предполагалось, что процедура займет три года, 
но из-за перебоев с финансированием она растянулась на де-
сять лет, стоимость работ превысила 250 млн руб. В феврале 
2018 года обновленное зеркало вернулось в обсерваторию. 

”
Ъ“ подробно писал об этом: операция по доставке зеркала 

из Лыткарино в Карачаево-Черкесию заняла восемь дней. 
Особо хрупкий груз весил 42 тонны, причем вибрация зер-

кала внутри защитного контейнера не должна была превы-
шать 3 мм. Из-за этого транспорт мог двигаться со скоростью 
не более 40 км/ч, а в горах — не более 10 км/ч.

Работы по замене старого зеркала на новое начались 
3 мая и шли все лето. Астрономические наблюдения долж-
ны были стартовать 1 сентября, но этого так и не произош-
ло: качество изображения оказалось далеко от идеала. «По-
сле установки зеркала в штатную оправу обнаружено, что от-
клонения поверхности от параболической формы слишком 
большие,— сказал 

”
Ъ“ замдиректора САО Дмитрий Кудряв-

цев.— Работы возможны, но наблюдается достаточно боль-
шой рассеянный свет, что вызывает опасения по поводу вы-
полнимости некоторых программ, например выполнения 
точной фотометрии».

На прошлой неделе ситуацию с зеркалом обсуждал уче-
ный совет обсерватории. Главный научный сотрудник САО 
РАН Виктор Афанасьев предложил «срочно возвращать в ра-
боту старое зеркало, пока еще не наступили холода и это 
технически возможно». Однако большинство членов сове-
та проголосовали за то, чтобы продолжить работы по атте-
стации обновленного зеркала. Господин Кудрявцев указал, 
что зеркала будет крайне сложно поменять при минусовых 
температурах. «А главное, нельзя отказываться от результа-

та многолетней совместной работы на основании неполно-
го объема данных,— сказал он, напомнив, что зеркало по-
ка не покрыли алюминием.— На телескопе работают пять 
различных научных приборов, некоторые из них имеют 
несколько режимов, и нельзя без всякой проверки сказать, 
можно сейчас вести те или иные наблюдения или нет. Поэ-
тому зимой будут вестись наблюдения с обновленным зер-
калом, а к весне картина станет максимально ясна».

Причина, по которой зеркало вызывает столько вопро-
сов, пока не установлена. Но в обсерватории напоминают, 
что в советское время зеркала полировали, зафиксировав 
в стационарной оправе, имитирующей оправу БТА. Потом 
эта огромная конструкция весом в десятки тонн несколько 
десятилетий простаивала и была разобрана заводом. Поэто-
му было предложено зафиксировать зеркало для тестирова-
ния на специальных стальных лентах. «По-видимому, заго-
товка зеркала оказалась неоднородной по составу, в результа-
те методика пересчета деформаций не оправдалась. Прокон-
тролировать это на заводе было невозможно, только установ-
ка в штатную оправу телескопа могла показать окончатель-
ный результат»,— сказал 

”
Ъ“ Дмитрий Кудрявцев. Сейчас на-

чало наблюдений перенесено на 15 октября. По словам руко-
водства обсерватории, все астрономы, подававшие заявки на 
осенний период, предупреждены о сложившейся ситуации. 

Юлия Бычкова, п. Нижний Архыз;  
Александр Черных

Звезды стали дальше
Зеркало Большого телескопа азимутального временно недоступно астрономам

Четверть автомобилистов России готовы отказать-
ся от использования своего транспортного средства — 
 чаще всего из-за высоких цен на бензин и дороговизны 
обслуживания машины. При этом забота об окружа-
ющей среде и желание вести здоровый образ жизни 
в качестве аргументации отказа более распростране-
ны, чем жалобы на плохие дороги. Подобные данные 
в ходе соцопроса получил ВЦИОМ. Еще в мае 2018 го-
да в ходе другого опроса лишь 5% респондентов допу-
скали полный отказ от машины.

В исследовании ВЦИОМа, которое проводилось в сен-
тябре 2018 года, приняли участие 1,6 тыс. граждан из раз-
ных регионов РФ. Каждый четвертый автомобилист готов 
отказаться от «частого использования» машины. 48% ре-
спондентов (те, кто водит машину ежедневно) называют 
причиной высокие цены на бензин, 15% — слишком до-
рогое обслуживание автомобиля, 12% — пробки, 8% — же-
лание вести здоровый образ жизни и ходить больше пеш-
ком, 5% — заботу об окружающей среде, 4% — плохое со-
стояния дорог.

Те, кто не может обойтись без машины, чаще всего 
 давали следующие объяснения: автомобиль нужен по ра-
боте (12% опрошенных), дом расположен слишком дале-
ко от офиса (15%), нужно возить детей в школу (11%), пло-
хо работает общественный транспорт (8%), нужно перево-
зить семью (5%). Интересно, что в мае 2018 года ВЦИОМ 
в ходе другого соцопроса (800 респондентов в десяти горо-
дах) спрашивал граждан, готовы ли они реже пользовать-
ся личным авто: 20% ответили, что «допускают ограниче-

ние использования», 5% — что допускают полный отказ от 
машины. 74% ответили, что не готовы отказываться от ав-
томобиля.

В ходе сентябрьского исследования респонденты так-
же отвечали на вопрос об основных критериях при покуп-
ке автомобиля. Для 41% важна была «доступная цена», для 
38% — экономичность, для 22% — вместительность багаж-
ника, для 18% — удобство при перевозке детей, для 17% — 
надежность и отсутствие необходимости ремонта в тече-
ние долгого времени.

• По данным ГИБДД, на конец 2017 года в России было заре-
гистрировано 46,8 млн легковых автомобилей — вдвое боль-
ше, чем в 2003 году. Продажи новых автомобилей, по данным 
Ассоциации европейского бизнеса, стабильно растут: в авгу-
сте 2018 года рынок вырос на 11%, в июне и июле — на 10,8–
10,6%, весной темпы роста были 17–18%.
Говоря об отказе от автомобиля, многие участники со-

цопроса имели в виду не полный отказ, а переход от ежед-
невного использования машины к эпизодическому (на-
пример, один-два раза в неделю), предполагает координа-
тор движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов. «Основ-
ные причины, конечно, экономические,— отмечает он.— 
Иными словами, если с деньгами все хорошо, то от маши-
ны мало кто откажется». Это, говорит Петр Шкуматов, хо-
рошо видно по Москве, где за последние две недели сно-
ва начали стабильно образовываться 9–10-балльные проб-
ки. «В столице сильнее всего на поведение автомобили-
стов влияет климат,— отмечает он.— Летом трафик гора-
здо меньше, потому что многие начинают ходить пешком, 

ездить на самокатах. С наступлением осени и дождей все 
возвращаются за руль: в салоне тепло, уютно, и никакая 
пропаганда властей по отказу от машин не работает».

Все больше горожан отказываются от личных авто, счи-
тают в департаменте транспорта Москвы. С 2010-го по 2017 
год доля поездок, совершаемых в столице на городском 
транспорте, выросла с 62% до 68%, а число поездок, совер-
шаемых экономически активными гражданами (не льгот-
никами) увеличилось с 2,4 млрд ежегодно до 3,9 млрд, со-
общают в департаменте. «Транспортная система карди-
нально изменилась и стала более комфортной, продуман-
ной и сбалансированной для всех жителей города,— уве-
ряют в ведомстве.— Автолюбители пересаживаются на го-
родской транспорт, потому что у них появилась альтерна-
тива. Они ценят комфорт, но и городской транспорт теперь 
может предоставить такие же условия». При этом, по дан-
ным того же департамента, суммарный автопарк Москвы 
и Подмосковья за семь лет вырос с 5,7 млн до 7,7 млн авто.

В комитете по транспорту Санкт-Петербурга данные 
ВЦИОМа не смогли прокомментировать. Представитель 
Ассоциации транспортных инженеров Владимир Вал-
дин говорит, что в Северной столице наблюдается общий 
тренд на сокращение всех видов передвижений по городу 
(многие работают из дома и т. д.), поэтому пробок немного, 
при этом число пользователей общественного транспорта 
в Санкт-Петербурге сокращается.

Иван Буранов;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Автомобилисты почувствовали себя 
ближе к пешеходам
Каждый четвертый водитель готов выйти из-за руля

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время экс-глава «Российских космиче-
ских систем» Юрий Урличич займет пост 
заместителя гендиректора госкорпора-
ции «Роскосмос». На новом месте работы 
он будет курировать разработку ракет-
носителей и разгонных блоков, а также 
научную деятельность. В его ведении бу-
дет и перспективная космическая систе-
ма «Сфера», создание которой анонси-
ровал президент Владимир Путин.

О том, что Юрий Урличич будет куриро-
вать в «Роскосмосе» средства выведения, 
а также научную деятельность, 

”
Ъ“ расска-

зали источники, близкие к госкорпорации. 
«Назначение состоится на днях, а оконча-
тельно утвержден в должности он будет по 
итогам заседания наблюдательного совета, 
который может состояться в октябре»,— до-
бавил один из собеседников 

”
Ъ“, уточнив, 

что кураторство средств выведения (созда-
ние ракет-носителей и разгонных блоков) 
он получит от Николая Севастьянова, пере-

шедшего недавно из госкорпорации в руко-
водство ЦНИИ машиностроения (головная 
научная организация «Роскосмоса»). Офици-
ально кадровые назначения в госкорпора-
ции вчера не комментировали.

56-летний Юрий Урличич, профессор 
и доктор технических наук, окончил Москов-
ский государственный университет геодезии 
и картографии, Московский государствен-
ный университет технологий и управления, 
Военную академию Генштаба ВС РФ. В 1984 
году начал работать инженером-исследова-
телем в НИИ приборостроения (позже — фе-
деральное государственное унитарное пред-
приятие «Российский научно-исследователь-
ский институт космического приборострое-
ния»). В 2001 году был назначен на пост ген-
директора ФГУП РНИИ КП (позже преобразо-
вано в ОАО «Российские космические систе-
мы»). С 2004 по 2012 год совмещал должности 
генерального директора и генерального кон-
структора системы ГЛОНАСС. В 2012 году он 
покинул фирму на фоне обвинений правоох-

ранительных органов в хищении неустанов-
ленными лицами около 6,5 млрд руб., выде-
ленных на программу ГЛОНАСС. Обвинений 
ему предъявлено не было, и это позволило 
ему впоследствии стать главой «Ситроникса» 
(входит в АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова), а после перейти на работу в Аналитиче-
ский центр при правительстве.

Шанс вернуться непосредственно в кос-
мическую отрасль у господина Урличича по-
явился, когда «Роскосмос» возглавил Дмит-
рий Рогозин. В окружении чиновника рас-
сказывали, что новый руководитель отрасли 
решил дать «талантливому инженеру шанс 
на реабилитацию». При этом его функцио-
нал несколько раз менялся: в частности, как 
сообщал 

”
Ъ“, рассматривался вариант с на-

значением его на пост исполнительного ди-
ректора, курирующего приборостроение. 
Но этот план пришлось отменить, посколь-
ку ему требовалась форма допуска высокого 
уровня, которая позволяла бы беспрепятст-
венно знакомиться с секретными докумен-

тами. Но спецслужбы выдачу этой формы до-
пуска затянули, поэтому зону ответственно-
сти для него пришлось поменять.

Отчасти задачи господина Урличича бы-
ли обозначены еще летом: во время встречи 
президента Владимира Путина с новой ад-
министрацией «Роскосмоса» 19 июля имен-
но он докладывал президенту о перспекти-
вах многофункциональной космической 
системы «Сфера». Проект, напомним, подра-
зумевает запуск на орбиту около 640 малых 
космических аппаратов с 2022 по 2028 год. 
По оценкам экспертов, его стоимость соста-
вит не менее 500 млрд руб., из которых более 
половины «Роскосмосу» предстоит привлечь 
из внебюджетных источников. Эта задача 
усложняется тем, что единственный реаль-
но возможный инвестор — ВЭБ — склоняет-
ся к варианту с выходом из проекта «Сфера» 
в пользу участия в ряде других стартапов (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября).

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Юрий Урличич зашел в космос с другой стороны
Дмитрий Рогозин подобрал себе заместителя

Ближайший месяц астрономам придется  
наблюдать не за звездами, а за телескопом 
ФОТО РИА НОВОСТИ



Судья отложенного действия 
Сенат США перенес утверждение в должности Бретта Кавано

Президент США Дональд Трамп пору-
чил ФБР провести новое расследование 
обвинений в сексуальных домогатель-
ствах, выдвинутых против кандидата на 
пост члена Верховного суда США Бретта 
Кавано. Накануне юридический комитет 
Сената отложил голосование по утвер-
ждению выдвиженца главы Белого до-
ма, попросив правоохранительные орга-
ны проверить заявления потерпевших. 
С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
в Вашингтоне Кирилл Белянинов.

В субботу президент США согласился 
с требованием сенаторов и распорядился 
провести расследование обвинений про-
тив кандидата в члены Верховного суда 
Бретта Кавано. В очередном твите госпо-
дин Трамп предсказал своему выдвижен-
цу большое будущее, выразив уверенность, 
что после всех разбирательств подвергаю-
щийся шельмованию юрист станет «по-на-
стоящему великим членом Верховного су-
да Соединенных Штатов».

Накануне юридический комитет Сената 
США провел слушания по кандидатуре го-
сподина Кавано, в ходе которых протеже гла-
вы Белого дома попытался продемонстриро-
вать способность держать удар, не теряя са-
мообладания и категорически отрицая выд-
винутые против него обвинения. Он даже 
демонстрировал чувство юмора, доказывая 
абсурдность выдвинутых против него обви-
нений. Так, комментируя слова одной из за-
явительниц о том, что он домогался ее в со-
стоянии сильного алкогольного опьянения, 
Бретт Кавано пошутил: «Я люблю пиво. Я все 
еще люблю пиво, но я не пью пиво до потери 
сознания, и я никогда ни на кого не нападал».

Дональда Трампа общение Бретта Кава-
но с оппонентами привело в восторг. «Судья 
Кавано показал Америке, почему я номи-
нировал именно его. Его выступление бы-
ло мощным, честным и захватывающим»,— 
заявил он.

Впрочем, главе Белого дома все же при-
шлось согласиться с требованием сенатора-ре-
спубликанца Джеффа Флейка отложить голосо-
вание по кандидатуре Кавано. Именно на этом 
настаивали все демократы в комитете. Впро-
чем, расследование не будет тянуться долго. По 
мнению сенаторов, правоохранительным ор-
ганам понадобится «не больше недели», чтобы 
проверить обвинения в адрес претендента на 
пост члена Верховного суда. Как утверждает те-
леканал NBC, чтобы ускорить расследование, 

Белый дом разрешил ФБР ограничиться про-
веркой показаний лишь двух потерпевших — 
Кристин Форд и соученицы Кавано по универ-
ситету Деборы Рамирес.

Пытаясь подыграть законодателям, пре-
зидент Трамп назвал их решение «лучшим 
выходом из плохой ситуации», предполо-
жив, что сотрудники ФБР завершат рассле-
дование «раньше, чем планируют» на Капи-
толийском холме. 

Напомним, что обвинения в сексуальных 
домогательствах в отношении Бретта Кава-
но выдвинули четыре женщины. Первая из 
них — профессор психологии Кристин Блей-
зи Форд — в ходе продолжавшихся несколь-
ко часов сенатских слушаний рассказала 
о попытках насилия, случившихся в 1982 го-

ду, когда будущий судья еще учился в школе. 
Остальные обвинения относятся ко времени, 
когда Бретт Кавано учился на юридическом 
факультете Йельского университета и был 
в числе сотрудников команды спецпрокуро-
ра Кеннета Старра, расследовавшего обвине-
ния против президента Билла Клинтона.

Сенатские слушания, в которых приняли 
участие Кристин Форд и Бретт Кавано, транс-
лировались в прямом эфире шестью телека-
налами в США и собрали рекордную аудито-
рию. По данным исследовательского агент-
ства Nielsen, дебаты на Капитолийском хол-
ме посмотрели 20,4 млн человек. Для сравне-
ния: за недавней церемонией вручения са-
мых престижных телевизионных премий 
«Эмми» следили лишь 10,2 млн американцев.

Мнения американцев по поводу сексу-
ального скандала вокруг Бретта Кавано раз-
делились. По данным института исследова-
ний общественного мнения YouGov, одной 
из обвинительниц опального судьи Кристин 
Блейзи Форд верят более 40% опрошенных, 
в то время как около 30% считают, что она 
лгала. Почти треть опрошенных, 29%, затруд-
нились ответить, можно ли считать Брет-
та Кавано виновным или его история стала 
еще одной атакой на президента Трампа со 
стороны его политических оппонентов.

Голосование по утверждению кандидата 
на пост члена Верховного суда может оказать-
ся решающим для исхода предстоящих в ноя-
бре промежуточных выборов в Конгресс. Не 
случайно, комментируя решение о проведе-
нии нового расследования ФБР, президент До-
нальд Трамп поспешил подчеркнуть, что счи-
тает происходящее «заговором демократов».

«Вся страна стала свидетелем бесстыдно-
го поведения Демократической партии,— 
сообщил он, выступая перед своими сторон-
никами.— Они готовы отказаться от всех 
стандартов порядочности, справедливости 
и честности, нарушить все процедуры, что-
бы добиться своего».

Кандидат в члены Верховного суда 
США Бретт Кавано (на плакате) 
может дорого заплатить за то, 
что в школьные и студенческие 
годы приставал к девушкам  
ФОТО AP

«Где больше риск, там больше прибыль»
Министр экономики и промышленности Ливии призывает российские компании вернуться

На прошлой неделе Москву посетила ливийская деле-
гация во главе с министром экономики и промышлен-
ности Насером Шагланом. В Триполи надеются, что 
российские компании в скором времени возобновят 
работу с Ливией. В первую очередь речь идет о проек-
те РЖД по строительству скоростной железной доро-
ги на участке Сирт—Бенгази, а также перспективах экс-
порта в Ливию российского зерна и кормовых на сумму 
до $700 млн. Об этих и других проектах министр рас-
сказал корреспонденту ”Ъ“ Марианне Беленькой.

— Какие конкретные проекты вы обсуждали в ходе ви-
зита в Москву?
— Наш визит касался вопросов сельского хозяйства и про-
мышленности, но мы затрагивали и другие темы. Нам было 
важно обсудить старые соглашения, уже давно заключенные 
правительствами России и Ливии, а также те планы, о кото-
рых мы договаривались совсем недавно. Главный среди этих 
проектов — строительство железной дороги. Параметры это-
го проекта были очень четкими, но он был остановлен из-
за политических изменений в Ливии, февральской револю-
ции 2011 года. Также еще в конце прошлого года в ходе визи-
та в Москву высокопоставленной делегации из Министерст-
ва транспорта Ливии обсуждался проект об участии России 
в строительстве автодорог в нашей стране. Это два стратеги-
ческих проекта, которые проложат путь для других. Ведь ин-
фраструктура — это основное, а у России есть большой опыт 
в строительстве автомобильных и железных дорог. 

Что касается моего приоритета как министра экономики, 
то это — продовольственная безопасность страны. Мы хо-
тели бы обеспечить себе годовой запас пшеницы объемом 
в 1 млн тонн, закупив ее в России. Также нам необходимы 
корма для развития животноводства. И если мы договорим-
ся о поставках этих двух важных продуктов — зерна для хле-
ба и для кормов, мы можем выйти на уникальную сделку на 
сумму $700 млн. 
— Вы упомянули проект строительства железных до-
рог — у вас были переговоры в РЖД?
— Да, мы провели прекрасные часовые переговоры с руко-
водством этой компании. И скоро в Москву приедет делега-
ция в составе высокопоставленных чиновников, отвечаю-
щих за железные дороги в Ливии, с ними будут инженеры, 
финансовые эксперты. Речь пойдет о возобновлении старых 
договоренностей. Делегация готова прибыть, как только РФ 
даст ей визы и установит сроки визита. Мы очень нуждаемся 
в хороших дорогах. До этого мы делали акцент на аэропор-
тах, но из-за войны у нас нет самолетов.

— Насколько я знаю, у РЖД из-за событий в Ливии про-
пала часть уже завезенного оборудования и были про-
блемы с возмещением ущерба.
— У компании очень хороший архив документов, есть пере-
чень всего, что было утрачено. Надеюсь, что все вопросы бу-
дут решены, когда приедет наша делегация. 
— Товарооборот между Ливией и Россией очень малень-
кий, в прошлом году он равнялся $131,8 млн. Есть ли 
перспективы для роста, что для этого нужно?
— Нужно, чтобы российские компании приходили в Ли-
вию, чтобы у ливийских бизнесменов была возможность 
свободно посещать Россию. У нас нет проблем с поездками 
в Турцию, Китай, там не нужны визы. И мы обсуждаем с рос-
сийскими чиновниками заключение соглашений, которые 
смогут снять препятствия для нашей взаимной работы. 
— Появилось ли у вас ощущение, что российские ком-
пании готовы вернуться в Ливию?
— Да, но им нужны гарантии безопасности. В любом случае, 
когда мы ведем переговоры, становится яснее, с чего начи-
нать работу. До войны в Ливию приезжали десятки россий-
ских компаний. Мы ждем всех обратно.
— Россиянам трудно представить, что в Ливии можно 
нормально работать, учитывая, что в основном ново-
сти из вашей страны — это новости о войне.
— Да есть война, но есть и развитие. Есть много стран, ко-
торые так живут. На самом деле ситуация стабилизируется 
с каждым днем. Столкновения, которые вспыхнули в Три-
поли месяц назад,— это как последнее извержение вулка-
на. Я считаю, что те, кто приедут в Ливию и начнут работу 

сейчас, окажутся в лучших условиях, чем те, кто придет тог-
да, когда все наладится. В Ливии уже работают храбрые ита-
льянские компании, турецкие компании, пришел Китай.
— А вы могли бы привести примеры крупных компа-
ний, которые уже работают в Ливии?
— Их много, не хотелось бы перечислять. Но есть Siemens, 
Hyundai, есть японские компании. Как говорят, где больше 
риск, там больше прибыль. 
— А с чем, с вашей точки зрения, связан рост добычи неф-
ти в Ливии в последние несколько месяцев до рекордно-
го с 2013 года показателя 1,2 млн баррелей в сутки?
— Чистая душа народа — Бог дает. И плюс в Ливию пришли 
хорошие компании, открыли скважины. И это совпало с же-
ланием наших людей работать, не забывайте, что у нас за 
спиной десятилетия опыта работы в этой сфере, улучшилась 
ситуация, люди могут спокойно работать, передвигаться.
— Настолько ли улучшилась ситуация в стране, что при-
шло время для новых соглашений? Когда нет уверенно-
сти в политической стабильности, нет ясности, когда 
будет принята новая конституция, выбраны новый пре-
зидент и парламент, назначено новое правительство…
— Да, я согласен с вами — меня может завтра не быть в моем 
кресле. Но такова жизнь. Да, нет ясности, но это не значит, 
что мы должны ничего не делать: не искать еду для людей 
и корм для скота. У нас есть деньги, мы протянем руку тем, 
кто протягивает руку нам. Хотим начать работать.
— По вашему мнению, реально ли провести президент-
ские и парламентские выборы в декабре, как и плани-
ровалось? В последнее время появились сообщения, 
что голосование может быть перенесено.
— Мое личное мнение, что сейчас в Ливии нет условий для 
выборов. Ливийцы не готовы к выборам, не в состоянии сде-
лать правильный выбор. В последние годы Ливия уже не-
сколько раз проходила через выборы, и это был катастрофи-
ческий опыт. В некоторых районах к власти приходили люди, 
набравшие всего сто голосов. В одном кафе столько человек 
собирается. Нужны образовательные программы, чтобы лю-
ди понимали, что такое выборы. Нужно защитить выборы от 
вмешательств вооруженных группировок и фальсификаций. 
Преждевременные выборы будут очередной катастрофой.
— А как вы оцениваете роль России в политическом 
урегулировании в Ливии?
— Я рассчитываю, что вес России в мире поможет нам до-
стичь стабилизации ситуации. 
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Президент Косово привел в боеготовность  
сербскую армию

По словам президента Вучича, направив 
спецназ на север без одобрения местных 
властей, косовские власти нарушили под-
писанные Белградом и Приштиной согла-
шения, резолюцию Совбеза ООН 1244 и по-
ставили под угрозу мир в регионе. Алек-
сандр Вучич направил протест генсеку НА-
ТО Йенсу Столтенбергу, обвинив его в том, 
что размещенные в Косово войска альянса 
(в составе KFOR) не воспрепятствовали ак-
ции косовского спецназа ROSU.

В KFOR подтвердили присутствие на севе-
ре косовской полиции с целью «сопровожде-
ния президента Тачи», пообещали разобраться 
с «возможным присутствием подразделений 
ROSU» и призвали всех к сдержанности. К тому 
же призвал обе стороны и Евросоюз, заверив, 
что «воспринимает происшедшее серьезно».

Дипломатические источники 
”
Ъ“ в регио-

не, не отрицая серьезности нового инциден-

та между Белградом и Приштиной, полага-
ют, что «он во многом спровоцирован такти-
ческими соображениями сторон». «Нормали-
зация с Сербией — предмет острой внутрипо-
литической борьбы между косовскими пар-
тиями, многие из которых выступают против 
идеи Тачи о возможной коррекции границ, 
а 

”
Газиводе“ здесь — одна из ключевых ста-

вок: озеро и ГЭС находятся в Косово, но входят 
в энергосистему Сербии,— напоминает собе-
седник 

”
Ъ“.— В субботу оппозиция проводи-

ла в Приштине многотысячный митинг, об-
винив президента в попытке самовольно ме-
нять границы, а тот, отправившись на север, 
решил продемонстрировать решимость их 
защищать. Белград же, обвиняя Приштину 
в провокации, также пытается усилить свои 
позиции в переговорах о нормализации. В от-
крытой конфронтации обе стороны сейчас 
вряд ли заинтересованы».

Этот тезис косвенно подтвердил и пре-
зидент Сербии. Приведя войска в полную 

боеготовность, Александр Вучич тут же 
созвал пресс-конференцию, на которой 
призвал косовских сербов к сдержанно-
сти и объявил: диалог с Приштиной дол-
жен быть продолжен. «Мы будем сохранять 
мир почти любой ценой,— заявил он.— Но 
в любой момент Сербия найдет возмож-
ность защитить свое население. Прошу ко-
совских албанцев не приходить с автомата-
ми, прошу их не нападать на сербский на-
род и прошу их не испытывать терпение 
сербского народа». Он призвал албанцев 
«читать Брюссельские соглашения», что-
бы правильно понять его слова. Александр 
Вучич имел в виду соглашения 2013 года 
о нормализации отношений между Белгра-
дом и Приштиной, на основании которых 
власти Косово должны управлять сербски-
ми муниципалитетами на севере частично 
признанного государства. 

Сербский президент также объявил, что 
через два дня намерен встретиться со сво-

им российским коллегой Владимиром Пу-
тиным и обсудить с ним сложившуюся ситу-
ацию. «Мы поговорим обо всех важных во-
просах для Сербии, конечно, приоритетом 
будет ситуация в Косово и Метохии,— зая-
вил господин Вучич.— Мы оповестим пре-
зидента Путина обо всем, что происходит, 
и будем просить его поддержки на всех меж-
дународных форумах, просить его совета, 
нет никакого сомнения». 

Пока сербский президент будет нахо-
диться с визитом в Москве, на его родине 
стартуют совместные российско-сербские 
военно-воздушные учения БАРС-2018, на-
меченные на 1–5 октября. Летчики двух 
стран, как сообщили в Минобороны РФ, от-
работают «элементы воздушного боя, фигур 
сложного и высшего пилотажа, тактическо-
го удара по наземным целям, а также задачи 
десантирования и поисково-спасательного 
обеспечения». 

Геннадий Сысоев
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Сергей Уткин,
завсектором стратегических оценок 
Института мировой экономики 
и международных отношений РАН

Тупик  
по-македонски

В вопросе о названии Македонии, 
который в эти выходные решался 
на референдуме, пресловутый кон-
сенсус ЕС и НАТО так и не был най-
ден. Инерционная солидарность 
оказалась важнее собственно буду-
щего Македонии. В итоге страны за-
падных альянсов, кроме Турции, пу-
блично поддержали позицию Гре-
ции, хотя в кулуарах и признавали 
ее абсурдность. В целом широкого 
обсуждения греко-македонский ка-
зус удостоился лишь по одной при-
чине — именно этот вопрос блоки-
ровал расширение ЕС и НАТО. 

С одной стороны, для ряда отста-
ющих в политическом и экономиче-
ском развитии стран Европы член-
ство в западных организациях игра-
ет роль пленительного миража на го-
ризонте. Это цель, которая задает на-
правление и как бы помогает двигать-
ся через пустыню. С другой стороны, 
для ЕС и НАТО расширение стало сим-
волом их успешности, и рациональ-
ные соображения уже не раз прино-
сились в жертву этому символизму. 

Неудивительно, что наметившее-
ся решение греко-македонского спо-
ра вызвало новый всплеск актив-
ности сторонников евроатлантиче-
ской солидарности, которых волну-
ет именно дальнейшее расширение 
Североатлантического альянса, а не 
судьба небольшого балканского го-
сударства. Тема НАТО в целом оказа-
лась более заметна в македонском во-
просе, поскольку вступление в ЕС — 
длительный и сложный процесс с не-
очевидным исходом, в то время как 
включение в военный блок страны, 
почти окруженной членами НАТО 
и не сталкивающейся с прямыми уг-
розами, можно произвести быстро 
и без особых потерь.

Ожидание чуда часто оказывается 
более захватывающим, чем само чу-
до. Если теперь уже Северная Маке-
дония вступит в НАТО, а затем в ЕС, 
это не станет панацеей от многочи-
сленных внутренних и международ-
ных противоречий. 

За примерами далеко ходить не 
надо. Вхождение в ЕС Болгарии и Ру-
мынии само по себе не решает про-
блемы коррупции, низкой экономи-
ческой динамики и оттока населе-
ния в более успешные страны. Поль-
ша и Венгрия, в свое время претен-
довавшие на роль лучших учеников 
западных альянсов, начинают увле-
каться собственными националь-
ными проектами, вызывающими 
недовольство в Брюсселе. Даже для 
изолированного непризнанного Се-
верного Кипра членство Республики 
Кипр в ЕС вот уже 14 лет оказывает-
ся недостаточным поводом пойти на 
объединение острова.

Если Брюссель получит карт-
бланш на трансформацию всего про-
странства Балкан, не вполне понят-
но, что может сыграть роль регио-
нальной «изюминки», привлекаю-
щей инвесторов и создающей стиму-
лы для граждан остаться жить и рабо-
тать в регионе. Ведь здесь нет глобаль-
ных мегаполисов, а туристические 
«сливки» даже в рамках общего эко-
номического и визового простран-
ства продолжат снимать уже пользу-
ющиеся преимуществами членства 
в Евросоюзе Греция, Хорватия и Сло-
вения. Развитие ключевых транс-
портных артерий будущего также не 
обещает региону особенных подар-
ков. В отсутствие заметных улучше-
ний в жизни граждан в странах реги-
она могут обостриться застарелые ме-
жэтнические противоречия. 

ЕС и НАТО, претендующие на 
роль гарантов мира в Европе, после 
Второй мировой войны неплохо от-
ладили механизм взаимодействия. 
Но в его шестерни попадает все боль-
ше песка и камней. В итоге, радостно 
проскочив македонскую стрелку, ев-
роатлантический поезд может прие-
хать в тупик.

Для ЕС и НАТО рас-
ширение стало сим-
волом их успешности, 
и рациональные соо-
бражения не раз при-
носились в жертву 
этому символизму
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24120,04 (+323,3)
РТС 1192,04 (+4,16)
FTSE 100 7510,2 (–35,24)

DAX 30 12246,73 (–188,86)
DJIA 26458,31(+18,38)
NASDAQ Composite 2913,98 (+4,35)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.09–1.10.18
Австралийский доллар 47,3499
Английский фунт 85,7925
Белорусский рубль** 31,0930
Датская крона* 10,2217

Доллар США 65,5906
Евро 76,2294
Индийская рупия*** 90,4106
Казахский тенге*** 18,0626

Канадский доллар 50,4078
Китайский юань* 95,3227
Норвежская крона* 80,3974
СДР 91,9613

Сингапурский доллар 47,9884
Новая турецкая лира 10,9398
Украинская гривна* 23,2056
Шведская крона* 74,0167

Швейцарский франк 67,1484
Японская иена*** 57,8273
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Любое колебание номинального кур-
са рубля в России всегда вызывает вы-
страданный тремя десятилетиями ин-
терес к валюте и наличному валютно-
му обращению, по крайней мере те-
оретический. Хотя дедолларизация 
в экономике, исходя из статистики 
ЦБ, достаточно успешна, медийна 
любая тема, связанная с обменными 
пунктами и наличным долларом, все 
чаще выполняющим в РФ функции 
«сбережений в последней инстан-
ции»,— это не самый удобный и заве-
домо не самый выгодный способ сбе-
режения, но у него есть преимущест-
ва осязаемости и ограниченной под-
контрольности. Когда в конце сен-
тября министр экономики Максим 
Орешкин советовал продавать долла-
ры и покупать рубли, он вряд ли имел 
в виду именно наличные — однако 
визуализировали его речь в основ-
ном в виде обменника и купюр (кста-
ти, министр отчетливо знал, поче-
му и к чему он призывает — в бюд-
жет на 2019 год заложено снижение, 
а не повышение курса рубля к долла-
ру до уровня 64 руб./$ для того, чтобы 
рублю было откуда падать, сначала 
ему нужно вырасти за оставшиеся три 
месяца 2019 года хотя бы до 63 руб./$).

Несмотря на то что наличный дол-
лар как таковой на курсообразова-
ние рубля имеет мало влияния, всег-
да в первую очередь интересен ответ 
на вопрос о том, как поступают ближ-
ние: в целом покупает ли население 
наличные доллары или продает? От-
ветить на него не так просто. При-
близительный ответ на вопрос «мно-
го ли в России наличных долларов» 
мы имеем примерно лет десять, с мо-
мента, когда масштаб плохо учиты-
вавшихся ЦБ созданных до этого за-
пасов иностранной наличности стал 
меньше сальдо хорошо учитываемого 
ввоза-вывода и банковских операций 
с наличной валютой. Но на показате-
ли влияют также предпочтения меж-
ду наличной и безналичной валю-
той — рост распространенности карт 
к валютным счетам должен снижать 
оценки объема долларов на руках. На-
конец, данные о «конъюнктурных» 
покупках населением валюты сущест-
вуют, но из них сложно извлечь трен-
ды: для банков обмен валюты прино-
сит доход и при продаже, и при покуп-
ке иностранной наличности, а на объ-
емы операций влияет еще и спрос 
на выездной туризм, обороты которо-
го в последние годы нестабильны.

В этом смысле интересны опубли-
кованные ЦБ данные «Обзора финсек-
тора» за первую половину лета 2018 
года, демонстрирующие ответ на ве-
сеннюю волатильность курса: в нем 
дается относительно точная оценка 
динамики показателя «наличная ва-
люта вне финансового сектора» за ян-
варь—апрель и менее точная — за ян-
варь—июнь 2018 года. В целом вес-
ной 2018 года, судя по всему, объе-
мы наличной валюты в эквиваленте 
8,5 трлн руб. на руках у домохозяйств 
(и неразличимом с ним «черном» сег-
менте теневой экономики) не изме-
нились, а скорее всего (учитывая, 
что ЦБ считает показатель в рублях 
в пересчете по курсу), даже снизили-
сь. В начале 2019 года, если картина 
августовской девальвации будет сход-
ной, мы будем иметь основания счи-
тать: дедолларизация действительно 
успешна, поскольку добралась до са-
мого святого.

правила  
игры

Возможно, по итогам 
2018 года объем 
 наличной валюты 
у населения на руках 
действительно 
 сократится

досчитывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Пенсионерам повысят мобильность
НПФ хотят получить доступ не только к кошельку, но и к смартфону клиентов

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) будут ра-
ботать с клиентами через мо-
бильные приложения: три 
крупнейших участника рын-
ка до конца года запустят спе-
циальное ПО для смартфонов. 
Обострившаяся конкурентная 
борьба за клиента диктует но-
вые требования в их привле-
чении и удержании, особенно 
накануне очередной реформы 
пенсионной отрасли. Но ини-
циатива небескорыстна: НПФ 
могут монетизировать много-
миллионную клиентскую базу, 
предлагая дополнительные 
товары и услуги, напрямую 
не связанные с пенсией.

Ведущие НПФ, работающие 
по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС), начали запу-
скать мобильные приложения для 
клиентов. На прошлой неделе это 
сделал крупнейший участник рын-
ка — НПФ Сбербанка (8,9 млн застра-
хованных лиц). Второй по величине 
российский НПФ — «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» (7,4 млн человек) — разместил 

на сайте тендерную документацию 
на разработку мобильного приложе-
ния. Договор должен быть исполнен 
в декабре. «В текущих реалиях кли-
енты финансовых организаций пра-
ктически не пользуются десктоп-ка-
бинетами, предпочитая мобильные 
версии»,— пояснили в фонде. НПФ 
«Сафмар» (с учетом присоединяе-
мого НПФ «Доверие» количество за-
страхованных лиц превысит 4 млн 
человек) тоже разрабатывает при-
ложение, говорит исполнительный 
директор фонда Евгений Якушев.

В «ВТБ Пенсионном фонде» пока 
разрабатывать отдельное мобильное 
приложение не планируют, посколь-
ку «актуальная информация доступ-
на клиентам на сайте фонда, кото-
рый адаптирован под различные 
электронные устройства». Однако 
гендиректор фонда Лариса Горчаков-
ская уточнила, что там рассматрива-
ют возможность интеграции серви-
са в мобильное приложение банка 
ВТБ. В «Газфонде Пенсионных нако-
плениях» и НПФ «Будущее», а также 
в работающих по негосударствен-
ному пенсионному обеспечению 

(НПО) НПФ «Благосостояние» и «Газ-
фонд» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

До последнего времени подоб-
ные услуги предоставляли только 
небольшие фонды, в основном спе-
циализирующиеся на НПО,— Хан-
ты-Мансийский НПФ и «Альянс». 
В прошлом году к ним прибави-
лись фонды концерна «Россиум» — 
«Согласие» и «Согласие ОПС». «С по-
мощью приложения можно зака-
зать выписку по счету, контролиро-
вать сумму пенсионных накопле-
ний, а также задать любой интересу-
ющий вопрос специалистам фонда 
через форму обратной связи»,— по-
яснил IT-директор «Согласия-ОПС» 
Иван Захаров о приложении «Со-
гласие ОПС». Впрочем, в Google Play 
клиенты жалуются, что не могут 
войти в эти приложения.

Евгений Якушев отмечает, что Ев-
ропейский пенсионный фонд, во-
шедший в состав НПФ «Сафмар», так-
же использовал подобное приложе-
ние. «Однако выписка о состоянии 
счета, обновляемая раз в год, не вы-
зывает большого интереса со сторо-
ны клиентов»,— отметил он.

В новых разработках фонды 
стремятся развивать дополнитель-
ные сервисы. Клиенты НПФ Сбер-
банка через приложение могут вос-
пользоваться сервисом по офор-
млению заявлений и заключить 
договор. «Аналога этой функции 
нет ни в одном программном обес-
печении НПФ, разработанном для 
смартфонов»,— утверждает испол-
няющий обязанности гендирек-
тора НПФ Александр Прокопен-
ков. Господин Якушев рассказал, 
что в приложение «Сафмара» будет, 
в частности, интегрирован «инди-
катор старения», который «на базе 
локомоторной активности, фикси-
руемой смартфоном, поможет полу-
чить индивидуальные оценки про-
должительности здоровой жизни».

Затраты на подобные сервисы 
нельзя назвать масштабными, они 
под силу любому фонду из двадца-
ти крупнейших. В частности, «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» планирует потратить 
на разработку мобильного прило-
жения 2 млн руб., вложения «Саф-
мара», по словам Евгения Якушева, 
составляют 2,5 млн руб.

Причем у фондов есть шанс вер-
нуть вложения за счет дополнитель-
ных сервисов. «НПФ попытаются мо-
нетизировать свою огромную кли-
ентскую базу, предлагая ей банков-
ские и страховые продукты или с по-
мощью бонусов и скидок мотивируя 
клиентов покупать потребительские 
товары»,— полагает директор груп-
пы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Юрий Ногин. По его сло-
вам, в условиях усилившейся конку-
рентной борьбы мобильное прило-
жение становится почти обязатель-
ным условием как привлечения 
клиентов, особенно молодежи, так 
и сохранения лояльности нынеш-
них пользователей. Важным факто-
ром, добавляет эксперт, становит-
ся разработка мобильных приложе-
ний и с учетом возможного внедре-
ния индивидуального пенсионного 
капитала, который будет являться, 
по сути, добровольным продуктом, 
а значит, фондам будет необходи-
мо предоставить удобную платфор-
му для ознакомления клиентов с ин-
формацией, куда же идут его деньги.

Илья Усов

Минтранс подал в правительство про-
ект паспорта транспортной части пла-
на модернизации магистральной ин-
фраструктуры. Реализация проектов 
на 6,35 трлн руб., из которых полови-
ну предоставит бюджет, по мнению чи-
новников, приведет к росту индекса ка-
чества транспортной инфраструктуры 
на 14,6%, а подвижности населения — 
на 15%. Почти четверть инвестиций уй-
дет на укрепление связей между так на-
зываемыми центрами экономическо-
го роста (ЦЭР): с 40% она должна достичь 
100% путем открытия скоростного авто- 
или железнодорожного сообщения 
и ежедневных авиарейсов.

Минтранс 26 сентября направил в пра-
вительство проект паспорта комплексно-
го плана модернизации магистральной ин-
фраструктуры (КПМИ, его транспортную 
часть). Документ доработан по итогам засе-
дания президиума Совета при президенте 
по стратегическому развитию и нацпроек-
там 24 сентября. Содержание паспорта, с ко-
торым удалось ознакомиться 

”
Ъ“, в министер-

стве не комментируют.
Между тем документ охватывает проек-

ты на 6,35 трлн руб., из которых бюджетным 
финансированием должна быть обеспече-
на половина (3,03 трлн руб.). Паспорт вклю-
чает девять федеральных проектов, кото-
рые в основном базируются на майских ука-
зах президента: «Европа—Западный Китай», 
«Морские порты России», «Северный мор-
ской путь» (СМП), «Железнодорожный транс-
порт и транзит», «Транспортно-логистические 
центры» (ТЛЦ), «Коммуникации между цент-

рами экономического роста», «Развитие ре-
гиональных аэропортов и маршрутов», «Вы-
сокоскоростное железнодорожное сообще-
ние» и «Внутренние водные пути». Но бюд-
жет участвует неравномерно. Так, развитие 
водных путей (276,3 млрд руб.) будет оплаче-
но на 100%. Из 267,4 млрд руб. авиапрограммы 
бюджет выделит 233,9 млрд руб., из 1,71 трлн 
руб. на коммуникации между ЦЭР — 1,38 трлн 
руб. Зато железнодорожный транспорт будет 

обеспечен лишь на 3% (37,3 млрд руб.). Впро-
чем, в 1,22 трлн руб. из внебюджетных источ-
ников входит и инвестпрограмма ОАО РЖД.

В результате реализации этих проек-
тов к 2024 году индекс качества транспорт-
ной инфраструктуры должен увеличиться 
на 14,6% к уровню 2017 года, а объем экспор-
та услуг транспортного комплекса — в полто-
ра раза, до $25 млрд. В рейтинге стран по эф-
фективности грузовой логистики (Logistics 

Performance Index) РФ должна войти в топ-50 
(сейчас 75-я). Транспортная подвижность уве-
личится на 15%, до 9,5 тыс. пассажиро-кило-
метров, а авиационная — с 0,75 до 0,95 поле-
та на человека в год.

Одновременно заметно ускорится контей-
нерный транзит. На маршруте Восток—Запад 
его планируется довести до семи дней (как 
и требовал президент), вдвое, до 1,6 дня, со-
кратить срок транзита от границы с Белорус-
сией (Красное) до казахстанского Петропав-
ловска. Также с 2021 года должен быть орга-
низован транзит от Красного и портов Севе-
ро-Запада до границы с Азербайджаном (Са-
мур) — 2,1 дня к 2024 году. Среднюю коммер-
ческую скорость на железных дорогах пла-
нируется увеличить на 21,4%, до 440 км в сут-
ки, а среднюю скорость доставки транзитно-
го контейнера — на 63%, до 1319 км в сутки. 
К 2024 году ожидается рост провозной спо-
собности БАМа и Транссиба до 182 млн тонн 
и участков на подходах к портам до 125,1 млн 
тонн. Мощность сети узловых ТЛЦ к 2024 году 
должна превысить 51,6 млн тонн.

По портам стоит цель увеличить суммар-
ную мощность на 357 млн тонн с нынешних 
1003 млн тонн, в том числе по Арктическо-
му бассейну — на 64,7 млн тонн (угольный 
терминал «Лавна» под Мурманском, «Чайка» 
в Диксоне и нефтяной «Таналау» в устье Ени-
сея), по Дальневосточному — на 130,7 млн 
тонн (угольный терминал в бухте Мучке, 
транспортный узел Восточный—Находка), 
по Азово-Черноморскому — на 103,9 млн 
тонн (сухогрузный район порта Тамань).
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В Белый дом протянули 
транспортные связи
Минтранс внес в правительство свою часть магистрального плана

Туристы нацелились в дальние страны
Россияне захотели экзотики на Новый год

Наметившаяся месяц назад тенденция 
роста спрос россиян на новогодний от-
дых в СНГ, в частности в Грузии, кото-
рая в августе обеспечила туроперато-
рам до 25% продаж по программе ранне-
го бронирования, может поменяться. 
Организованные путешественники все 
чаще стали рассматривать в качестве 
альтернативы для зимних каникул Ин-
дию, Кубу, Мексику и Доминиканскую 
Республику. Этому способствует актив-
ность операторов, снижающих цены.

На этапе раннего бронирования туров 
на новогодние праздники Индия сформиро-
вала 50% продаж организованных туров, го-
ворится в исследовании Travelata.ru. По рас-
четам аналитиков сервиса, интерес к поезд-
кам в страну показал взрывной рост: за год 
доля Индии в структуре продаж на новогод-
ние даты выросла c 15% до 25%. Это произош-
ло в основном за счет снижения интереса ор-
ганизованных путешественников к Таилан-
ду и ОАЭ. Доля этих направлений в структу-

ре продаж на новогодние праздники сократи-
лась с 36% до 25% и с 18% до 5% соответствен-
но, подсчитали в Travelata.ru. В числе наибо-
лее популярных направлений для организо-
ванных поездок также оказалась Мексика: на-
правление сгенерировало 5% продаж, в то вре-
мя как годом ранее даже не входило в десят-
ку востребованных. Доля проданных новогод-
них туров по России, согласно данным Trave-
lata.ru, осталась неизменной и составляет 5%.

Растущий спрос организованных тури-
стов на дальнемагистральные пляжные на-
правления отмечают и другие крупные си-
стемы бронирований. Так, по данным Lev-
el.Travel, на Кубу приходится 12,5% спроса 
туров на зимний отпуск. Еще по 8,8% фор-
мируют Доминиканская Республика и Ин-
дия. При этом, согласно Level.Travel, годом 
ранее Куба и Доминиканская Республика 
не считались у россиян популярными на-
правлениями в новогодние каникулы. Ана-
литики также фиксируют снижение интере-
са к организованным поездкам в ОАЭ: за год 

доля направления на новогодние праздни-
ки сократилась почти вдвое, до 7,5%.

Эксперты связывают изменение предпоч-
тений с резким ростом стоимости отдыха 
в ОАЭ. По информации Travelata.ru, средний 
чек при покупке тура в Дубай на Новый год вы-
рос на 20%, до 132 тыс. руб. В Level.Travel отме-
чают рост на 16% и средний чек в 114 тыс. руб. 
Общая средняя стоимость тура за границу при 
этом выросла на 15%, до 142 тыс. руб. (данные 
Travelata.ru). Поездки в Индию на празднич-
ные даты за счет увеличения на этом рынке ак-
тивности туроператоров, напротив, подеше-
вели на 17,5%, до 118 тыс. руб. Туроператоры 
пытаются увеличить на Новый год турпоток 
из России на пляжи дальних стран. Так, соглас-
но данным Ассоциации туроператоров Рос-
сии, Anex Tour и Pegas Touristik, работающие 
в Мексике, в этом году существенно увеличи-
ли объемы чартерных перевозок в эту страну.

Между тем еще в конце лета лидером 
по ранним бронированиям на Новый год 
была Грузия, которая месяц назад обеспечи-

вала туроператорам 25% продаж. Впрочем, 
участники рынка не исключают, что тури-
стический спрос на новогодние даты в буду-
щем может существенно скорректировать-
ся и та же Грузия вернется в число лидеров. 
По расчетам Tutu.ru, средняя глубина брони-
рования туров в этом году показала яркую от-
рицательную динамику. По словам представи-
теля сервиса Натальи Анисимовой, туристы 
выкупают туры менее чем за месяц до вылета, 
хотя годом это было 40 дней. Для зарубежных 
туров, продолжает она, средняя глубина бро-
нирований в сентябре достигала 29 дней — 
это почти на 30% меньше аналогичного по-
казателя 2017 года. Госпожа Анисимова свя-
зывает сложившийся тренд с нежеланием ту-
ристов строить долгосрочные планы на фоне 
сложной экономической ситуации. Интерес-
но, отмечает она, что средняя стоимость бро-
нирования при этом сохраняется на уровне 
2017 года: чтобы сэкономить, туристы сокра-
щают продолжительность отдыха.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ломбарды ждет изменение регу
лирования: доработан законо
проект, расширяющий полно
мочия ЦБ по контролю и надзо
ру за ними. В течение года после 
поправок всем ломбардам при
дется заново пройти регистра
цию и попасть в новый реестр. 
Исключать игроков из реестра 
регулятор будет во внесудебном 
порядке за определенные нару
шения. Документ смягчен по 
сравнению с исходной версией, 
вызвавшей резкую критику 
Минэкономики, но участники 
рынка все равно опасаются 
 злоупотреблений со стороны 
контролирующих лиц.

Банк России подготовил новую вер
сию законопроекта, меняющую про
цедуру допуска ломбардов на рынок, а 
также их ликвидации. Исходный ва
риант получил отрицательное заклю
чение Минэкономики. Там отмечали, 
что Банк России будет наделен «необо
снованными и избыточными полно
мочиями, которые могут привести к 
возникновению рисков злоупотре
блений и излишнего административ
ного давления на участников рынка». 
В результате представленные ЦБ изме
нения содержат некоторые послабле
ния. В частности, регулятор сократил 
список документов для внесения лом
барда в реестр и смягчил правила 
исключения из него.

В соответствии с доработанным 
проектом, ломбард сможет осуществ
лять деятельность со дня внесения 
сведений о нем в реестр ломбардов 
ЦБ и утрачивать статус со дня исклю
чения из реестра. Сейчас ломбарды 
автоматически вносятся в госреестр с 
момента регистрации в Федеральной 
налоговой службе. Для включения в 
новый реестр компания должна будет 
подать в ЦБ вместе с заявлением ко
пии учредительных документов и вы
писку из реестра юридических лиц. 
Уже работающие ломбарды для про
должения деятельности должны бу
дут включиться в реестр в течение го
да после принятия закона.

Пересмотрел ЦБ и подход к исклю
чению ломбардов из реестра. Сейчас ре
гулятор ликвидирует ломбарды через 
суд, что занимает значительное количе
ство времени. Законопроект предпола
гает исключение без суда за определен
ные нарушения. Среди них незаключе
ние в течение года договора займа под 
залог движимых вещей или догово
ра хранения вещей и неоднократное в 
течение года нарушение требований 
антиотмывочного законодательства.

Также в новой редакции законо
проекта уточнены критерии исключе
ния на основании нарушений закона 
о ломбардах, закона о потребкредите 
и нормативных актов ЦБ. Если исход
но предлагалось исключать игроков 
за неоднократное в течение года нару

шение, то теперь ломбард может быть 
исключен по этим основаниям, толь
ко если в течение года регулятор при
менил к игроку минимум две надзор
ные меры и после этого произошло 
два  нарушения.

В ЦБ считают, что изменения позво
лят сделать рынок более прозрачным, а 
также обеспечить надлежащий контр
оль за его участниками. В Минфине 
оперативно получить комментарий не 
удалось. В Минэкономики отметили, 
что пока новый вариант документа не 
проходил оценку регулирующего воз

действия. Однако собеседник 
”
Ъ“, зна

комый с ситуацией, пояснил, что кон
цептуально изменения согласованы со 
всеми заинтересованными ведомства
ми и именно эта редакция проекта бу
дет внесена в Госдуму.

Участники рынка считают посла
бления недостаточными. Внесудебный 
способ исключения ломбардов из рее
стра несет в себе значительные риски, 
уверены игроки. «Такой вариант 
исключения подвержен субъективно
му мнению со стороны проверяющих 
органов и может привести к злоупотре
блениям,— поясняет президент Лиги 
ломбардов Михаил Унксов.— Также не
обходимо конкретизировать наруше
ния, которые будут учитываться при 
принятии решения об исключении 
ломбарда из реестра, путем составле
ния их закрытого списка либо учиты
вать только существенные нарушения, 
указав при этом критерий существен
ности». По словам председателя Ассо
циации развития ломбардов Сергея 
Соковникова, на фоне сокращения чи
сла ломбардов инициативы, устанав
ливающие дополнительные требова
ния к входу на рынок, а также основа
ния для утраты права заниматься этой 
деятельностью оттолкнут как часть 
действующих ломбардов, так и новых 
игроков. Тем самым, заключает он, «до
ступность средств для определенных 
слоев населения заметно снизится».

Светлана Самусева

Ломбарды расставят по реестру
ЦБ меняет правила регулирования рынка

Как стало известно 
”
Ъ“, премьер 

Дмитрий Медведев согласился 
с идеей «Росатома» разработать 
отдельный нацпроект по атом
ной науке и технологиям и пору
чил правительству его прорабо
тать. Сейчас обсуждается внесе
ние в новый нацпроект остатков 
бюджетных субсидий по действу
ющим атомным госпрограммам. 
Госкорпорация может попросить 
и дополнительные средства, на
пример, на быстрые реакторы.

”
Ъ“ ознакомился с копией письма 

гендиректора «Росатома» Алексея Ли
хачева премьеру Дмитрию Медведе
ву от 3 июля. В документе изложена 
просьба сформировать отдельный 
нацпроект (программу) в области раз
вития атомной науки, техники и тех
нологий. В число относящихся к на
учнотехнологической сфере направ
лений господин Лихачев включил 
исследования в сфере ядерного ору
жейного комплекса, строительство 
атомных ледоколов и АЭС (как в РФ, 
так и за рубежом), разработку новых 
типов ядерных реакторов, замкнуто
го ядерного топливного цикла (про
ект «Прорыв»), плазменных техноло
гий, а также обучение специалистов 
и другие, в том числе неядерные, раз
работки. Глава «Росатома» предлагает 
сделать госкорпорацию ответствен
ной за реализацию нового нацпроек
та. Господин Медведев согласился, 
поручив с участием ведомств «обес
печить подготовку».

В «Росатоме» пояснений не предо
ставили. Но о подготовке нацпроекта 
28 сентября в поздравлении с Днем ра
ботника атомпрома упомянул предсе
датель наблюдательного совета го
скорпорации, первый замглавы адми
нистрации президента Сергей Кири
енко, возглавлявший «Росатом» с мо
мента создания до 2016 года. Чинов
ник отметил, что госкорпорация «бу
дет задействована» в нескольких на
правлениях «в рамках майского указа 
президента РФ».

Речь идет об указе, в котором 
сформированы 12 приоритетных 
нацпроектов, хотя атомного направ
ления не выделено. По данным 

”
Ъ“, 

в нацпроект «Наука», который кури
рует Минобрнауки, атомная темати
ка не вошла. «Росатом» планирует 

свой проект, подтверждает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Высокопоставленный источник 

”
Ъ“ в правительстве говорит, что идея 

создания нацпроекта по развитию 
атомных технологий своевременна 
и с учетом задач, стоящих перед «Ро
сатомом», «весьма логична». В целом 
в Белом доме нет возражений по ини
циативе Алексея Лихачева, утвер
ждает собеседник 

”
Ъ“: «Курирующий 

отрасль вицепремьер Юрий Борисов 
идею поддерживает» (господа Бори
сов и Кириенко вошли в число чи
новников, которым направили пору
чение премьера).

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с ходом 

обсуждения, говорит, что речь идет, в 
частности, о досрочном окончании го
спрограмм и ФЦП по развитию атом
ной отрасли и внесении оставшихся 
средств в новый нацпроект или еди
ную программу. В письме Алексея Ли
хачева упоминается основная ФЦП 
«Росатома» «Развитие атомного энерго
промышленного комплекса», в 2018–
2020 годах бюджет выделяет на нее 
по 17,5–17,9 млрд руб. в год. Госкорпо
рация также получает около 13 млрд 
руб. за три года по программе «Ядер
ные энерготехнологии нового поко
ления» и почти 53 млрд руб. по госпро
грамме ядерной и радиационной без
опасности. Кроме того, в проект, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, могут про

сить дополнительные деньги на не
дофинансированные направления, 
например «Прорыв». Эта программа 
в последние полтора года затормози
лась: так, нет решения по строительст
ву первого коммерческого блока с бы
стрым реактором БН1200. Нет пока и 
четкого решения по схеме дальнейше
го финансирования новых атомных 
ледоколов, в том числе сверхмощных 
« Лидеров» (120 МВт).

По мнению главы независимого 
издания AtomInfo.Ru Александра Ува
рова, единый нацпроект может ока
заться как минимум удобнее несколь
ких госпрограмм. Эксперт считает, что 
сейчас наиболее насущная задача — 
создание БН1200, иначе есть риск то
го, что Россия уступит тут лидерство и 
«увидит первый коммерческий быст
рый реактор в Китае».

Владимир Дзагуто,  
Иван Сафронов

«Росатом» записался 
в нацпроекты
Правительство может объединить 
госфинансирование атомной отрасли

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Авиакомпании подтверждают дан
ные АЭВТ. В S7 уточнили, что доля то
плива в расходах достигла 30%: «Вместе 
с затратами на парк, номинированны
ми в валюте, получается, что постоянно 
увеличивается половина расходов». 
При этом компенсировать рост расхо
дов за счет тарифов на авиабилеты в те
кущей экономической ситуации невоз
можно, подчеркивают в S7. «Это полу
чится, только если вырастут доходы на
селения или с рынка уйдет лишняя ем
кость в результате разумных действий 
авиакомпаний или банкротств»,— под
тверждает президент «Utair — пасса
жирские авиалинии» Павел Пермяков.

В АЭВТ также говорят о том, что ави
аторы продолжают сдерживать тари
фы для сохранения пассажиропотока: 

в первом полугодии расходы на пасса
жира выросли на 10%, до 9,4 тыс. руб., 
а доходы — только на 6%, до 8,2 тыс. 
руб. Удельный вес затрат на топливо, 
по данным АЭВТ, вырос с 23% до 26%.

По статистике Росавиации, в янва
ре—августе крупнейшие авиакомпа
нии перевезли 77,2 млн человек (рост 
на 10,3%), из них 31,4 млн (рост 10,3%) 
— пассажиры международных линий 
и 45,8 млн человек — внутренних 
(рост 9,7%). «Но восстановительный 
рост международных перевозок за
кончился, так и не приблизившись к 
докризисному уровню 2014 года,— от
мечает президент АЭВТ Владимир Та
сун.— С учетом возникших убытков в 
этом сегменте остается неясным, хва
тит ли перевозчикам денежного запа
са, чтобы безболезненно пережить 
предстоящий низкий сезон».

Правительство же пока не решило, 
выделит ли оно 22,5 млрд руб. для ком
пенсации высоких цен на авиакеро
син. Опрошенные 

”
Ъ“ компании счи

тают оптимальным решением повы
шение возвратного акциза на авиато
пливо. Сейчас компании получают 
его с коэффициентом 2,08, то есть фак
тически субсидия составляет 3 тыс. 
руб. на тонну. Некоторые игроки пыта
ются решить проблему в двусторон
них переговорах с нефтекомпаниями. 
Глава «Аэрофлота» Виталий Савельев 
сообщил на прошлой неделе, что обсу
ждает скидки с «Роснефтью» и «Газ
пром нефтью», но даже это «стратеги
чески не компенсирует подорожа
ние». Расходы «Аэрофлота» на топливо 
за полгода выросли на 38,5%, до 
77,8 млрд руб., и компания оценивает 
выпадающие доходы в 28 млрд руб. По 

данным 
”
Ъ“, «Аэрофлоту» пока не уда

лось договориться с нефтяниками. В 
авиакомпании, «Роснефти» и «Газпром 
нефти» отказались от комментариев.

«Никакими искусственными мера
ми невозможно на протяжении дли
тельного времени поддерживать воз
душный транспорт, если он работает 
на экономически необоснованных 
низких тарифах»,— согласен с авиато
рами глава Infomost Борис Рыбак. Он 
подчеркивает, что ценовая политика 
авиакомпаний должна учитывать ри
ски изменения ситуации на рынке, 
отмечая, что американские авиаком
пании, находившиеся 15 лет в кризи
се после событий 11 сентября, смогли 
решить проблемы, картельно повы
сив цены на билеты и уменьшив про
возные емкости.

Елизавета Кузнецова

Убытки авиаторов пошли на взлет

Мощность портов на СМП должна 
вырасти на 21,6 млн тонн, а объем пе
ревозок грузов в его акватории — в во
семь раз, до 80 млн тонн. На внутрен
нем водном транспорте планируется 
сократить 12 тыс. км узких мест, в том 
числе построить Багаевский и Ниже
городский гидроузлы, реконструиро
вать Канал им. Москвы.

Должны быть реконструированы 
66 аэропортов, в том числе в 48 — по
строены или модернизированы 
взлетнопосадочные полосы. Парал
лельно предложено субсидировать 
175 авиамаршрутов и лизинг воздуш
ных судов. В итоге к 2024 году мимо 
Москвы должно пролетать более 50% 
всех авиапассажиров, или 25,2 млн 
человек. В автотранспортной части го
ворится о строительстве моста через 

Енисей севернее Красноярска, ско
ростной автотрассы от Краснодара до 
Крымского моста, сокращающей путь 
до 1 часа 50 минут, и т. д.

В качестве дополнительной цели 
предлагается повысить транспортную 
связь центров экономического роста с 
нынешних 40% до 100% путем строи
тельства автодороги, более 20% кото
рой относится к категории IБ и выше, 
открытия скоростного или высоко
скоростного железнодорожного сооб
щения или ежедневных авиарейсов. 
Термин «ЦЭР» впервые появился в 
проекте «Стратегии пространственно
го развития». Речь идет о городских 
агломерациях с не менее 500 тыс. че
ловек населения в границах полутора
двухчасовой транспортной доступно
сти от ядра, вносящих в экономиче
ский рост РФ более 1%. Уже выделено 
40 действующих и 20 перспективных 

ЦЭР. Центр стратегических разработок 
в 2015–2016 годах в своих докладах не 
раз предлагал ускоренное развитие 
транспортнологистических связей 
между крупнейшими городскими 
агломерациями как способ ускорения 
экономического роста.

Глава Аналитического центра при 
правительстве Владислав Онищенко 
полагает, что кардинально повысить 
связанность агломераций поможет 
совокупная реализация в течение ше
сти лет проекта «Безопасные и качест
венные дороги» и проектов КПМИ, в 
первую очередь коридоров Европа—
Западный Китай и Север—Юг, с уче
том обходов крупнейших городов и 
расшивки узких мест на федеральных 
трассах.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

В Белый дом протянули 
транспортные связи

После месячного перерыва 
 международные инвесторы 
 начали сокращать инвестиции 
на российском фондовом рын
ке: за сентябрь объем выведен
ных средств превысил $200 млн. 
Отток объясняется в том числе 
ростом ставок в США. Впрочем, 
уход нерезидентов компенсиру
ется за счет внутренних инвес
торов, благодаря чему россий
ский рынок растет рекордны
ми темпами.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на от

чете BofA Merrill Lynch (учитываю
щего данные Emerging Portfolio Fund 
Research), объем средств, выведенных 
из фондов, инвестиционная деклара
ция которых ориентирована на рос
сийский фондовый рынок, за непол
ный месяц, закончившийся 25 сен
тября, составил около $201 млн. Этот 
результат почти вдвое выше прито
ка, зафиксированного месяцем ранее 
($104 млн). Больший объем средств 
инвесторы выводили в мае, тогда 
российские фонды лишились почти 
$700 млрд средств инвесторов.

В сентябре инвесторы активно по
кидали большинство региональных и 
страновых фондов. По данным EPFR, 
за месяц суммарные оттоки из фондов 
развивающихся рынков составили 
$2,6 млрд, в пять раз превысив показа
тель августа. Российские фонды оказа
лись в числе аутсайдеров среди фон
дов развивающихся стран. Больший 
объем средств инвесторы вывели из 
Индии ($445 млн). Небольшой отток 
зафиксировали фонды Бразилии 
($37 млн). Вместе с тем большая часть 
выведенных средств, судя по всему, 
направляется в Китай — за неполный 
месяц фонды страны зафиксировали 
приток в $2,6 млрд.

«Крах развивающихся рынков, к 
чести национальных регуляторов, до
вольно быстро удалось приглушить. 
Но стабильность EM до сих пор в режи
ме тестирования, стабилизация вы
глядит хрупкой и не очень устойчи
вой»,— отмечает портфельный управ
ляющий группы «Тринфико» Фарит 
Закиров. При этом глобальный акцент 
движения капитала в мире был под
твержден итогами сентябрьского засе
дания ФРС, на котором была повыше
на ключевая ставка. В таких условиях 
развивающиеся рынки будут оста
ваться под давлением.

Несмотря на усиление оттока, рос
сийские фондовые индексы по ито
гам месяца продемонстрировали уве
ренный рост и оказались в числе лиде
ров среди рынков развитых и развива
ющихся стран. Индекс РТС (рассчиты
ваемый в долларах) с начала месяца 
вырос более чем на 9%, поднявшись до 
максимума с начала июля — 
1192,04 пункта. Изза резкого сниже
ния курса доллара в России рублевый 
индекс ММВБ вырос менее значитель
но, всего на 5,6%, но обновил истори
ческий максимум, поднявшись до 
2476,86 пункта. Больший рост в долла
ровом выражении продемонстриро

вали только турецкие индексы, под
нявшиеся за месяц на 16,5–17%. При 
этом ведущие азиатские индексы вы
росли на 1,3–3,2%, европейские — на 
1,5–2,3%, американские — на 0,5–2%.

Противоречий в расхождении дина
мики индексов и движения средств не
резидентов участники рынка не видят. 
«Иностранные инвесторы не спешат 
скупать недооцененные российские 
облигации и акции изза высокой санк
ционной неопределенности. Поддер
жку российскому рынку в основном 
оказывают локальные игроки»,— отме
чает директор по развитию UFG Wealth 
Management Андрей Пожитков. Высо
кий интерес внутренних инвесторов к 
рынку акций подтверждают данные 
управляющих компаний. Спрос на ри
сковые стратегии растет уже шестой 
месяц подряд, а объем вложений зани
мает все большую долю в общем прито
ке в розничные фонды. Розничных ин
весторов привлекает высокая доход
ность — по данным Investfunds, с нача
ла года прирост стоимости пая по фон
дам акций составил 8–40%.

В ближайшие месяцы изменений в 
поведении международных инвесто
ров участники рынка не ждут. «Риск 
введения новых санкций перечерки
вает большинство плюсов российско
го рынка и не позволяет ему стать ре
ально привлекательным для междуна
родных денег в ближайшее время»,— 
отмечает руководитель направления 
по анализу рынков «ИнгосстрахИнве
стиции» Валентин Журба. Ноябрь, счи
тает Фарит Закиров, будет определяю
щей точкой: санкции по России и Ира
ну зададут направление движения не 
только российского индекса, но и по
влияют на настроение глобальных ин
весторов по всему спектру EM.

Виталий Гайдаев

Импортозамещение  
на фондовом рынке
Российские инвесторы подняли индексы  
до новых максимумов

Ключевой функционал ЦБ  
в отношении деятельности 
ломбардов — это, во-первых, 

предотвращение схемных 
операций, а во-вторых, 

защита прав потребителей 
финансовых услуг

— Иван Козлов,
заместитель руководителя  

главной инспекции ЦБ, 5 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

2476,86 пункта
новый исторический 
максимум индекса 
Московской биржи, 
установленный  
на минувшей неделе
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

В AB InBev Efes не ждут бурного роста про-
даж, но готовы инвестировать в развитие но-
вых каналов сбыта.

«При отмене запрета на реализацию пива в 
алюминиевой таре ночью рост продаж может 
составить около 1%,— говорит директор по 
корпоративным отношениям AB InBev Efes 
Ораз Дурдыев.— Разрешение продаж в неста-
ционарной рознице даст более заметный эф-
фект». Сейчас на алюминиевую банку и сте-
клянную бутылку приходится по 25% продава-
емого в России пива, на ПЭТ-тару — 37%, 
остальные 13% — это кеги и некоторые другие 
виды упаковки (данные участников рынка).

Директор по корпоративным отношени-
ям Heineken Кирилл Болматов отмечает, что 
раньше власти для поддержки алюминиевой 
отрасли, напротив, хотели ужесточить регу-
лирование пива, запретив его продажи в ПЭТ-
таре, и «хорошо, если повестка изменилась». 
По его мнению, власти могли бы пойти еще 
дальше и снизить акциз на пиво в алюминие-
вой банке. Глава центра развития потреби-
тельского рынка школы управления «Сколко-
во» Илья Ломакин-Румянцев считает, что но-
вое предложение Минпромторга устроило 
бы и пивоваров, и производителей алюми-
ния. Однако господин Мишеловин заявил 

”
Ъ“, что ФАС выступит против. «Мы согласны, 

что поддержка алюминиевой отрасли нужна, 
но не такой ценой. Производители других ви-
дов упаковки и сырья для нее вообще-то тоже 
российский бизнес»,— сказал он.

При этом трактовать идею чиновников 
как прямую поддержку «Русала» сложно. Алю-
миниевые банки в РФ выпускает американ-

ская Ball на трех заводах. До 2008 года ее Все-
воложский завод входил в компанию «Ро-
стар», которая принадлежала «Русалу», а по-
зже En+ Group Олега Дерипаски, но в 2008 го-
ду была продана английской Rexam. Послед-
нюю в 2016 году поглотила Ball. Актуальные 
мощности заводов Ball, их объемы выпуска и 
закупок у «Русала» стороны не раскрывают. 
Rexam оценивала свою выручку на рынке РФ 
в 2013 году в £242 млн — около $390 млн по 
курсу на тот момент. По оценке 

”
Ъ“, мощность 

российских заводов на момент сделки «Руса-
ла» и Rexam составляла около 3,9 млрд банок, 
что эквивалентно примерно 60 тыс. тонн 
алюминия (для сравнения: «Русал» в 2017 году 
выпустил 3,7 млн тонн металла), с момента 
сделки часть производств закрыта, а другие 
работают не на полную мощность.

Олег Трутнев, Анатолий Джумайло

Пиво на ночь  
употребят против санкций

деловые новости
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Один из крупнейших игроков на рын-
ке тематического ТВ «Цифровое теле-
видение» (ЦТВ) ВГТРК и «Ростелекома», 
годами сохранявшее независимые ре-
кламные продажи, передает их мега-
селлеру — Национальному рекламному 
альянсу (НРА). Так компания рассчиты-
вает нарастить выручку: партнерство 
позволит получить доступ к большему 
числу рекламодателей за счет включе-
ния в общий канал продаж.

Рекламу на телеканалах ЦТВ с 2019 года 
вместо компании «Страна-Онлайн» будет про-
давать НРА, рассказали 

”
Ъ“ в компаниях. НРА 

будет продавать рекламу на 14 каналах, вклю-
чая «Русский роман» и «Мою планету», входя-
щие в десятку наиболее популярных темати-
ческих каналов в России. Стороны заключили 
соглашение на два года.

• ЦТВ — один из крупнейших участников 
рынка тематического ТВ. По данным 
Mediascope, которые приводит представи-
тель ЦТВ, в январе—августе на его каналы 
приходилось 33,16% совокупной аудитории 
тематических каналов (данные по зрителям 
старше четырех лет). ВГТРК владеет 58,7% 
ЦТВ, остальное у «Ростелекома». В 2017 году 
консолидированная выручка ЦТВ выросла 
на 22%, до 2,9 млрд руб.

• НРА учрежден крупнейшими медиахолдинга-
ми — «Первым каналом», ВГТРК, «Националь-
ной Медиа Группой» и «Газпром-медиа». Он про-
дает рекламу на всем эфирном ТВ, а также 
на 43 тематических каналах, включая группы 
Discovery, Viasat и «Матч», Bridge TV и РБК, 
с появлением ЦТВ их у альянса станет 57.
НРА предложил прозрачное ценообразова-

ние, гибкое медиапланирование и другие 
преимущества, отметил гендиректор ЦТВ Ро-
берт Гндолян. Среди них — технология прода-
жи через так называемый единый канал: ре-
кламные ролики выходят в сквозном блоке 
одновременно на нескольких каналах, что по-
зволяет объединить их аудитории и прода-
вать рекламу по пунктам рейтинга, как это 
происходит на эфирном ТВ. Впрочем, и «Стра-
на-Онлайн» с 2017 года продавала по схожей 
технологии, отмечает один из сотрудников 
ЦТВ. Год назад гендиректор НРА Сергей Васи-
льев заявлял, что рост бюджетов единого ре-

кламного канала в первой половине 2017 со-
ставил 52%, тогда как весь сегмент тематиче-
ского ТВ вырос на 39%. Руководитель конкури-
рующей группы тематических каналов также 
полагает, что продажи ЦТВ должны улучшить-
ся: «Мы продаем через НРА несколько каналов 
и однозначно чувствуем больше денег и ре-
кламодателей». Переход к НРА, безусловно, 
увеличит рекламные продажи ЦТВ, так как 
продавать рекламу в пакете куда проще, уве-
рен гендиректор российского офиса Etat 
Control International Дмитрий Кураев.

НРА получил не все рекламные продажи 
ЦТВ. Коммерческие возможности его детских 
телеканалов «Мульт», «Тлум HD», «Мама», 
«Мультимузыка» и Ani продолжит реализовы-
вать компания «0+ Media». Как сообщал ранее 

”
Ъ“, ЦТВ в июле получило контроль над ней. 

Сохранение этого рекламного инвентаря за 
«0+ Media» делает взаимодействие с рекламо-
дателями более эффективным, объясняют в 
ЦТВ: ТВ-кампании можно дополнить рекла-
мой в цифровой среде, промолицензиями, 
участием в мероприятиях и др., а всем этим за-
нимается «0+ Media».

«Страна-Онлайн» до конца года продает ре-
кламу на ЦТВ, а также на каналах «Москва 24» 
и «Москва Доверие», входящих в холдинг «Мо-
сква медиа», и подмосковном «360», рассказал 

”
Ъ“ гендиректор селлера Матвей Назаров. Ка-

кими продажами компания будет заниматься 
с января, сейчас обсуждается. По данным 
Kartoteka.ru, «Страну-Онлайн» контролирует 
Евгений Шапин, в прошлом оперный певец и 
солист Большого театра.

Как сообщал 
”
Ъ“, в этом году ЦТВ занялось 

пересмотром отношений с ключевыми парт-
нерами. Холдинг договаривался о контроле 
в компаниях, чей бизнес завязан на контрак-
тах с ним. Так, помимо «0+ Media» в августе 
ЦТВ получило часть бизнеса дистрибутора 
«Сигнал Медиа», создав с ним совместную 
компанию с таким же названием. В сентябре 
ЦТВ создало со своим технологическим 
партнером DigitalLab совместную компа-
нию «Пайк Медиа Лаб», в которой получило 
37,5%. Также компания продолжает перего-
воры с акционерами студии «Паровоз» о при-
обретении доли в ней.

Анна Афанасьева

«Мою планету»  
приняли в альянс
Компания ВГТРК и «Ростелекома»  
меняет рекламного партнера

Конфликт вокруг крупнейшей россий-
ской рыбодобывающей компании  
«Норебо» Виталия Орлова вышел 
на новый уровень. Александр Тугушев, 
пытающийся доказать право на треть 
группы в Высоком суде Лондона, ини-
циировал в России уголовное дело 
о краже акций.

Сотрудники Главного следственного управ-
ления (ГСУ) Следственного комитета (СК) по 
Москве и отдела экономической безопасности 
и противодействия коррупции УВД по Юго-За-
падному административному округу (ЮЗАО) 
столицы в течение недели ведут следственные 
действия в группе компаний (ГК) «Норебо» Ви-
талия Орлова в Мурманске, сообщила в пятни-
цу группа. Изъяты серверы и компьютеры, что 
ставит под угрозу выплату заработной платы 
сотрудникам. Кроме того, идут «повальные до-
просы» работников и обыскиваются их дома, 
подчеркивается в сообщении. 

Основанием послужило заявление экс-
партнера господина Орлова Александра Ту-
гушева, в результате чего было возбуждено 
уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ «Мошен-
ничество в особо крупном размере». В поста-
новлении о возбуждении дела (копия есть у 

”
Ъ“) говорится, что неустановленные лица 

организовали составление договоров купли-
продажи, куда были внесены заведомо недо-
стоверные сведения об отчуждении у госпо-
дина Тугушева 34,828 тыс. акций ЗАО «Аль-
мор Атлантика». Из них 20,318 тыс. акций от-
чуждено в пользу ЗАО «Норебо Инвест», 
остальные — в пользу самой «Альмор Атлан-
тики». При этом, отмечается в постановле-
нии, господин Тугушев не был осведомлен о 
сделках и договоры не заключал, в результа-

те чего понес ущерб в размере 1,46 млрд руб. 
Как следует из ЕГРЮЛ, «Альмор Атлантика» 
ранее владела долями в различных структу-
рах, связанных с «Норебо». В УВД по ЮЗАО на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили, связаться с предста-

вителем ГСУ СК по Москве не удалось.
«Норебо» — крупнейший рыбопромыш-

ленный холдинг в стране, владеющий квота-
ми на вылов 437 тыс. тонн минтая, трески и 
пр. В 2016 году Forbes оценивал выручку груп-
пы в $756 млн. Виталий Орлов с состоянием в 
$900 млн занимает 124-ю строчку в рейтинге 
богатейших россиян по версии издания.

Александр Тугушев был партнером Вита-
лия Орлова, но в 2003 году, перейдя на работу 
в Госкомрыболовство, вышел из бизнеса, го-
ворил 

”
Ъ“ еще в 2016 году господин Орлов. 

Масштабность деятельности правоохрани-
тельных органов вызывает недоумение, осо-
бенно с учетом того, что Александр Тугушев 
продал свои акции, уходя на госслужбу, гово-
рят в «Норебо». Как следует из ответа Службы 
судебных приставов на адвокатский запрос 
(копия есть у 

”
Ъ“), в 2007 году в отношении 

Александра Тугушева было открыто исполни-
тельное производство, в ходе которого он да-
вал письменные объяснения об отсутствии у 
него какого-либо имущества, включая акции 
или доли в компаниях. Также он сообщил, 
что акции им были проданы в 2003 году, гово-
рится в документе. Александр Тугушев пере-
дал 

”
Ъ“ через представителей, что акции бы-

ли отобраны нелегально.
Ранее Александр Тугушев подал иск про-

тив Виталия Орлова в Высокий суд Лондона, 
заявляя о праве владения третью группы «Но-
ребо» и требуя возместить причиненные ему 
убытки. По словам замдиректора УК «Норебо» 

Сергея Сенникова, в ходе судебных разбира-
тельств в Лондоне планируется использовать 
и ответ Службы судебных приставов. Парт-
нер Herbert Smith Freehills Алексей Панич 
считает, что этот ответ может быть убедитель-
ным документом для Высокого суда Лондона, 
если будет доказана подлинность объясне-
ний господина Тугушева. В Peters & Peters 
(представляет интересы Александра Тугуше-
ва) следственные действия в «Норебо» не про-
комментировали. Следующее слушание в 
рамках спора пройдет в ноябре. 

Сергей Сенников говорит, что «Норебо» 
продолжает промысел, но действия сотрудни-
ков правоохранительных органов создают ри-
ски для экипажей. У компании должна быть 
круглосуточная связь с судами на случай ка-
ких-либо происшествий, в течение недели ме-
неджеров выгоняли из офисов, отбирали теле-
фоны и пр., объясняет он. Суда в Баренцевом 
море ведут промысел и за 2–3 тыс. миль от бе-
рега, а погодные условия в этот период могут 
быть крайне сложными, поэтому любые сбои 
связи могут создать угрозы для безопасности 
мореплавания, подтверждает президент Все-
российской ассоциации рыбопромышленни-
ков Герман Зверев. По его словам, следствен-
ные действия также несут репутационные ри-
ски для «Норебо» и могут сказаться на отноше-
ниях с контрагентами и партнерами, в том чи-
сле иностранными компаниями.

В «Норебо» считают, что правоохранитель-
ные органы используются для проведения 
рейдерской атаки на бизнес. Бизнес-омбуд-
смен Борис Титов в пятницу заявил, что уже 
обратился по этому поводу в прокуратуру.

Анатолий Костырев;  
Марианна Моденова, Лондон

«Норебо» попало в шторм
В компанию пришли следователи

Спрос на iPhone Xs и Xs Max оказался  
как минимум не ниже моделей 2017 
года, свидетельствуют данные ритей-
леров. В ряде сетей продажи новых 
смартфонов на 20–50% превысили  
результат iPhone X, а также iPhone 8  
и iPhone 8 Plus. Впрочем, с учетом нео-
фициального рынка продажи iPhone 
нового поколения на старте так и не 
достигли уровней последних лет, допу-
скают эксперты.

28 сентября, спустя неделю после старта в 
США, в России начались продажи новых моде-
лей iPhone — Xs и Xs Max в серебристом, се-
ром и золотом цветах, а также «умных» часов 
Apple Watch Series 4. Опрошенные 

”
Ъ“ ритей-

леры отмечают повышенный спрос по срав-
нению с предыдущими моделями. Так, в МТС 
сообщают, что у них продажи iPhone Xs и Xs 
Max на середину дня пятницы были на 32% 
выше, а в субботу и утром в воскресенье — «на 
уровне» прошлогодних моделей за аналогич-
ный период времени. В «М.Видео» и «Эльдора-
до» в пятницу спрос также оказался примерно 
на 30% выше, чем на iPhone Х. «Несмотря на от-
сутствие ажиотажа в первые часы, за первые 
три дня продаж спрос на iPhone Xs превысил 
продажи iPhone X почти в полтора раза»,— 
рассказал бренд-директор Apple группы 
«М.Видео-Эльдорадо» Сергей Сухоруков. По 
его словам, продажи Apple Watch Series 4 
вдвое выше, чем годом ранее. Ажиотажа в ма-
газинах не было в связи с ростом предзаказов, 
к тому же не все обладатели iPhone Х готовы 
их менять, пояснили в группе.

В «Евросети» и «Связном» по итогам первых 
дней спрос на новинки вырос на 20% по срав-
нению с продажами iPhone X, рассказала стар-
ший вице-президент объединенной компа-
нии «Связной» и «Евросеть» Дагмара Иванова. 
Объем продаж новых Apple Watch превышает 
прошлогодний показатель Watch Series 3 за 
аналогичный период времени в три раза, от-
мечает она: «Мы ожидаем, что в ближайшие 
пару недель новые iPhone будут стабильно 
пользоваться спросом и их продажи в сравне-
нии с прошлогодним iPhone X по итогам неде-
ли вырастут на 30%». В «Связном» и «Евросети», 
как и в МТС, наибольшей популярностью 
пользуется iPhone Xs Max, подавляющее боль-
шинство покупателей выбирают модель с 256 
Гб встроенной памяти в золотом цвете. iPhone 
Xs Max — первый iPhone с диагональю ди-
сплея 6,5 дюйма, и многие обладатели iPhone 
7 Plus и iPhone 8 Plus переходят именно на та-
кую модель, пояснила Дагмара Иванова. 

В re:Store довольны продажами iPhone 
Xs, они «существенно превышают результа-
ты первого уикенда продаж iPhone X», отме-
чает представитель сети Людмила Семуши-
на. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с бизнесом 

Apple, называет «позитивными» результаты 
продаж новинок. В самой корпорации это 
не комментируют.

В интернет-магазинах «Связной» и re:Store 
iPhone Xs и iPhone Xs Max продаются по цене 
от 87 990 руб. и 96 990 руб.; в онлайн-магази-
нах МТС и «М.Видео» от 87 890 руб. и 96 890 
руб. соответственно. К вечеру воскресенья 
некоторые модели новых iPhone и Apple 

Watch у некоторых продавцов были раску-
плены. iPhone Xs Max 512 Гб серого цвета бу-
дет доступен в продаже «в ближайшее вре-
мя», сообщили в пресс-службе МТС. iPhone Xs 
Max также был недоступен для заказа в ин-
тернет-магазине Apple.

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики разошлись в 

оценках результатов продаж iPhone Xs. Про-
дажи этого года успешные, уверен гендирек-
тор Telecom Daily Денис Кусков: «В прошлом 
году после запуска iPhone 8 многие ждали по-
явления iPhone X. Сейчас появились сразу не-
сколько вариантов». Попадание России во 
«вторую волну» после США, по его мнению, 
позитивно сказалось на официальных прода-
жах и негативно — на неофициальных про-
давцах, полагает господин Кусков. «Мы фик-
сируем пониженный спрос на iPhone Xs и 
iPhone Xs Max в России. Судя по регистрации 
в сетях операторов, они активируются при-
мерно в полтора раза хуже, чем iPhone X в 
прошлом году за первые выходные»,— сооб-
щил руководитель проекта Hi-Tech Mail.ru 
Дмитрий Рябинин. По его данным, спустя не-
делю после старта продаж в США в россий-
ских сетях работает 12 тыс. неофициальных и 
9 тыс. официальных аппаратов. По серому 
рынку ситуация лучше из-за более раннего 
старта продаж, двухсимочных версий и воз-
можности купить модели чуть дешевле, но да-
же совокупно с серым ввозом реальные про-
дажи новых iPhone поставили антирекорд 
после 2014 года, уверен эксперт.

Владислав Новый,  
Кристина Жукова

Агрегатор научных статей «Кибер- 
Ленинка», привлекший инвестиции  
совладельца компании «Технониколь» 
Игоря Рыбакова, рассчитывает на мо-
нетизацию на зарубежных рынках. 
Часть инвестиций проект направил 
на запуск англоязычной версии с науч-
ными статьями на английском, испан-
ском и немецком языках. Планирует-
ся, что новая платформа через пять  
лет будет приносить 400 млн руб. в год, 
большая часть из которых придется 
на зарубежные рынки.

«КиберЛенинка» вышла на международ-
ный рынок, сообщил 

”
Ъ“ представитель про-

екта: сервис запустил англоязычную версию с 
более чем 900 тыс. материалов из международ-
ных научных журналов, находящихся в от-
крытом доступе и распространяющихся под 
лицензиями Creative Commons. Большая 
часть материалов — на английском языке, так-
же доступны статьи на испанском и немец-
ком. Русская и английская версия «КиберЛе-
нинки» станут частью одной платформы, уточ-
няет гендиректор проекта Дмитрий Семяч-
кин. В запуск международной версии было 
вложено 10 млн руб. Через пять лет единая 
платформа обеспечит годовую выручку ком-
пании в 400 млн руб.; ожидается, что доходы 

от англоязычной версии будут выше, чем от 
российской, говорит господин Семячкин.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в 2017 году «Кибер-

Ленинка» привлекла 30 млн руб. инвестиций 
от структур совладельца «Технониколь» Иго-
ря Рыбакова. В ходе инвестраунда капитали-
зация «КиберЛенинки» достигла $6 млн (око-
ло 394 млн руб. по курсу ЦБ), говорят в компа-
нии. Выходя на западный рынок, компания 
увеличивает капитализацию «еще как мини-
мум в три раза», передал представитель «Ры-
баков фонда» слова господина Рыбакова. До 
конца 2018 года «КиберЛенинка» планирует 
второй раунд инвестиций для масштабиро-
вания новых сервисов.

По данным Kartoteka.ru, выручка ООО 
«Итеос», на которое зарегистрирован сайт 
«КиберЛенинки», в 2017 году составила 1 млн 
руб., чистый убыток — 27,9 млн руб. Общая 
выручка платформы за неполный 2018 год в 
три раза превысила уровень аналогичного 
периода 2017-го, говорят в компании. Сейчас 
более половины выручки приносит запу-
щенный в 2018 году сервис для издателей 
CyberDOI, обеспечивающий идентифика-
цию научных публикаций по международ-
ным стандартам, доходы которого растут на 
20% в месяц. «КиберЛенинка» также зараба-
тывает на рекламе, доходы от которой выро-

сли за последние четыре месяца в три раза. В 
«КиберЛенинке» также ожидают рост за счет 
запуска коммерческого сервиса для учащих-
ся, который пока находится в разработке.

«КиберЛенинка» основана в 2012 году 
Дмитрием Семячкиным, Михаилом Сергее-
вым и Евгением Кисляком. По данным 
SimilarWeb, ее посещаемость в августе 2018 го-
да составила 2,3 млн пользователей. В мае по-
казатель достигал 7,8 млн. Исполнительный 
директор «Викимедиа РУ» Станислав Козлов-
ский сомневается, что на зарубежных рынках 
«КиберЛенинка» может достичь популярно-
сти, сравнимой с российской, так как статьи 
на английском уже агрегируют многие сайты, 
а в России у проекта «практически нет конку-
рентов, кроме E-Library, функционал которой 
отстает». Для выхода на зарубежные рынки 
скорее подходят страны СНГ, где практически 
нет похожих баз, а научной литературы доста-
точно, рассуждает господин Козловский.

При этом в России немного инвесторов, 
которых мог бы заинтересовать новый ра-
унд «КиберЛенинки», полагает партнер 
iTech Capital Алексей Соловьев: кроме само-
го Игоря Рыбакова интерес к социально зна-
чимым проектам такого рода проявляет 
основатель Qiwi Сергей Солонин.

Елизавета Макарова

iPhone Xs встретили без ажиотажа
Ритейлеры рассказали о продажах новой модели

«КиберЛенинка» готовит интернационал
Владельцы проекта планируют монетизировать его за рубежом

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент РСПП  
Александр Шохин:
— Уважаемый Константин Анатольевич! По-
звольте от всей души поздравить Вас с днем 
рождения! Вы являетесь руководителем од-
ной из самых успешных транспортных ком-
паний России. Ваш организаторский талант, 
богатый профессиональный опыт, способ-
ность быстро и эффективно реализовывать 
новые и смелые проекты способствуют укре-
плению позиций ГК «Новотранс» на рынке. 

Ваша деятельность в качестве члена правле-
ния РСПП, сопредседателя Российско-грече-
ского совета по сотрудничеству и инвести-
циям позволила выстроить бизнес-сообще-
ствам двух стран конструктивный диалог о 
необходимости укрепления и дальнейшего 
развития российско-греческих связей в раз-
личных сферах. Желаю Вам реализации пла-
нов и намеченных целей, новых амбициоз-
ных проектов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет президенту группы 
компаний (ГК) «Новотранс», члену правления 
РСПП Константину Гончарову

с1

Самая главная задача —  
нам вместе с «Русалом» создать 
мощные центры по переработке  

первичного алюминия
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга, о поддержке бизнеса Олега 
Дерипаски в интервью «РИА Новости» 29 июня

Ц И Т А Т А



культура
11Коммерсантъ   l   Понедельник 1 октября 2018 №178/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В российский прокат вышел фильм Терри Гиллиама  
«Человек, который убил Дон Кихота»

В российский прокат вышло 
«Сердце мира» — фильм-побе-
дитель последнего «Кинотав-
ра», международные премьеры 
которого только что состоялись 
на фестивалях в Торонто и Сан-
Себастьяне. Андрей Плахов рас-
сматривает картину Наталии 
Мещаниновой в мировом и рос-
сийском контексте.

 Режиссерский дебют Мещанино-
вой «Комбинат 

”
Надежда“» попал 

в разлом эпох. Действие того филь-
ма, снятого без господдержки, про-
исходило в заполярном Норильске 
в испарениях ядовитых химикатов. 
Это тоже было «сердце мира» — эпи-
центр экологической катастрофы, 
хотя местные жители привыкли ее 
не замечать. Компания ребят и дев-
чонок проводила свободное от рабо-
ты время на тусовках в сауне и пик-
никах на окраине города, среди ржа-
вых труб и жалких остатков приро-
ды. Наиболее чувствительные пыта-
лись вырваться оттуда во что бы то 
ни стало и куда угодно. Именно в мо-
мент появления «Комбината 

”
Над-

ежда“» (то был 2014 год) Минкульт 
инициировал законодательный за-
прет мата в кино. В картине Мещани-
новой пенисы и вагины назывались 
отнюдь не медицинскими термина-
ми. Режиссер даже пыталась изго-

товить цензурный вариант фильма, 
без мата, но скоро поняла, что не мо-
жет и не хочет фальшивить. «Комби-
нат 

”
Надежда“» избег кастрации (эта 

участь ожидала российский кинема-
тограф в целом), но, по сути, оказал-
ся первым полочным фильмом в по-
стперестроечной России, лишен-
ным прокатной судьбы и доступным 
для зрителей только в интернете.

«Сердце мира» (получившее, в от-
личие от «Комбината», госфинанси-
рование) представляет собой талан-

тливый шаг в сторону от того пути, 
по которому шла и развивалась рос-
сийская новая волна 2000–2010-х го-
дов. В нее влилась и Мещанинова 
вместе с другими учениками школы 
докудрамы Марины Разбежкиной. 
Ключевую роль сыграл тандем Ме-
щаниновой с пионером волны Бори-
сом Хлебниковым. Этот тандем обра-
тил на себя внимание уже в «Арит-
мии», где она была соавтором сце-
нария, а он — режиссером. В «Сер-

дце мира» все наоборот. Сценарий, 
написанный при участии Хлебнико-
ва, погружен Мещаниновой в поток 
повседневной жизни притравочной 
станции, где собак учат охотиться на 
лис, где кроме них живут олени, бар-
суки, цыплята и прочая живность.

Работники станции — ее хозяин 
Николай Иванович (Дмитрий Под-
нозов), его жена Нина (Екатерина 
Васильева), дочь Даша (Яна Сексте), 
есть еще внук Ваня (Витя Оводков) 
и друг семьи, живущий по соседст-

ву мент (Евгений Сытый),— будто 
бы совсем простые люди, но они ни-
как не примитивны. В их отношени-
ях между собой и с миром пульсиру-
ют опасность и страх, тревога и нес-
табильность, повышенная чувстви-
тельность и зависимость от подсоз-
нательных сил.

В центре всего этого — Егор, моло-
дой мужчина, травмированный тя-
желыми отношениями с матерью-ал-
коголичкой; узнав о ее смерти, он не 
едет на похороны, а только «кидает 
на карту» деньги, а потом выбрасыва-
ет симку от телефона, чтобы больше 
не получать сигналов из прошлого. 
Егор, пристроившийся на станции 
ветеринаром, обретает убежище сре-
ди зверей и немногословных (иног-
да кажется, что безъязыких) людей. 
Он сам — раненый зверь, который от 
обиды и отчаяния может впасть в аг-
рессию: однажды он железной пал-
кой свирепо избивает экологов, спя-
щих в палатке. Но он же способен на 
нежный душевный контакт с живот-
ным миром, в отличие от мира че-
ловеческого. Это он кормит моло-
ком козлят, это он ложится в собачью 
клетку, обозначая свое место: про-
нзительная, мощная сцена.

Егора играет Степан Девонин, 
чью работу как лучшую среди акте-
ров оценило жюри «Кинотавра». Она 
действительно незаурядна и не сво-
дится к профессиональному пере-
воплощению. Эпизоды, в которых 
Егор выхаживает истерзанную кобе-
лями алабая Белку, носит ее на пле-
чах к воде и учит плавать, порази-

тельны по своей органике и редко 
бывают достижимы в игровом кино. 
Это и есть особое качество «Сердца 
мира»: фильм выглядит так, будто он 
не сконструирован драматургами, 
не разыгран на съемочной площад-
ке режиссером и актерами, а полно-
стью сымпровизирован и прожит, 
камера же оператора Евгения Цвет-
кова только зафиксировала прожи-
тую жизнь. Разумеется, это иллюзия, 
но постановочное искусство скрыто 
от глаз. Характерно и то, что Меща-
нинова, прекрасно владея словом, 
намеренно уходит от сериальной за-
болтанности, предпочитая эстетику 
невысказанного и визуальный эф-
фект киногении. Свой метод внят-
но объясняет сама режиссер, гово-
ря о том, что «кадр должен быть так-
тильным, с ощущением шерсти, 
с ощущением мокрого собачьего но-
са». «С одной стороны, хотелось до-
кументальности в том, что касается 
актерского существования. Но при 

этом хотелось эту документальность 
деформировать. Дать возможность 
для сохранения поэтичности формы 
и языка. Как будто это сон…» — ска-
зала она.

И как раз своей органической 
вписанностью в природную среду, 
доведенной до крайней точки «ре-
абилитацией физической реально-
сти», когда она трансформируется 
в метафизику, своей подвижной па-
радокументальной фактурой фильм 
Мещаниновой оказывается близок 
траекториям движения мирового ки-
нематографа. Совсем недавно в Вене-
ции мы восхищались картиной мек-
сиканца Карлоса Рейгадаса «Наше 
время», целиком снятой на ранчо ре-
жиссера, который сам фигурирует на 
экране вместе со своей женой, деть-
ми, собаками, лошадьми и быками. 
В «Сердце мира» образ фрустриро-
ванного героя тоже если не списан со 
Степана Девонина, то вбирает мно-
гие его черты и личный опыт. Не го-

ворю уже о том, что каждый второй 
современный фестивальный фильм 
хотя бы частично снят в лесу, а жи-
вотные на экране заметно потесни-
ли людей, давая им урок естествен-
ного поведения перед камерой.

Если «Аритмия», где тоже есть те-
ма мужской хрупкости и надломлен-
ности, решена в координатах худо-
жественного мейнстрима, то «Сер-
дце мира», спродюсированное той 
же самой компанией СТВ, погружает 
зрителя в стихию чистого кино, ищу-
щего свой язык и потому менее ком-
муникативного, зато более интригу-
ющего и порой загадочного. Интри-
гует и главный персонаж, развива-
ющий ту психологическую линию, 
что некогда нащупал Борис Хлебни-
ков в фильме «Свободное плавание». 
Он не положительный и не отрица-
тельный, он одновременно ласко-
вый и жестокий, много чего еще на-
мешано в этом герое, несомненно, 
нашего безгеройного времени.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Собачье сердце мира
Животные и люди в новом фильме Наталии Мещаниновой

К 100-летию Леонарда Бернстайна сна-
чала на Плетневском фестивале с уча-
стием РНО, дирижера Джозефа Р. Оли-
феровича и международной сборной 
солистов, потом в «театрализованной 
концертной версии» с Туганом Сохие-
вым за пультом и солистами, оркест-
ром и хором Большого театра в Москве 
прозвучала малоизвестная в России 
комическая оперетта «Кандид». Тому, 
что злая политическая сатира и меткая 
художественная пародия как на оперу, 
так и современное общество в обоих 
случаях выглядели невинной шуткой, 
удивилась Юлия Бедерова.

 Есть особая ирония в том, что 100- 
летие Бернстайна в России отмечается не 
чем-нибудь, а именно «Кандидом» — едкой, 
горькой, ироничной и блестящей партиту-
рой по мотивам Вольтера («Кандид, или Оп-
тимизм», 1758), пропитанной возмущением 
Бернстайна и его соавторов послевоенным 
наступлением маккартизма, милитаризма, 
официозного патриотизма и преследования 
инакомыслящих.

В остальном юбилей дирижера и компо-
зитора, просветителя и педагога, исследо-
вателя и телезвезды, шумно отмечаемый во 
всем мире, в России празднуется тихо. Меж-
ду тем для современного положения класси-
ческой музыки Бернстайн сделал невозмож-
ное: по крайней мере без него симфониче-
ской классике в XX веке, скорее всего, при-
шлось бы туго. Как дирижер Бернстайн не 
только записал большую часть великих сим-
фонических сочинений, очертив новый ка-
нон, и сделал их авторов, таких как Малер, 
например, сравнимыми по популярности 
если не с The Beatles, то с Led Zeppelin, но 
и привел в концертные залы новую публику 
и сделал новую академическую музыку цен-
тром филармонической практики. Как ком-
позитор Бернстайн мечтал войти в историю 
автором больших опер, но прославился сим-
фониями, вокально-оркестровой музыкой 
и, главное, мюзиклами, при всем их очарова-
нии придавшими жанру особые, не развле-
кательные черты. Собственно, все наследие 
Бернстайна как будто создано для того, что-
бы противоречить расхожему тезису об оппо-
зиции академической и массовой культуры. 
После Бернстайна дирижер стал героем поп-

культуры, а «Вестсайдскую историю» и «Мес-
су» ставят элитные оперные компании.

«Кандид» — как раз из таких гибридных, 
легкомысленно-высоколобых театральных 
экспериментов, ставших классикой. Воз-
можно, самый интригующий по жанру (не 
мюзикл, не опера, не оперетта, а все вместе), 
самый зубодробительно смешной и самый 
интеллектуально и политически заряжен-
ный, не памфлет, но манифест.

Выбор «Кандида» на роль героя бернстай-
новского юбилея в России, возможно, объ-
ясняется его органической двусмысленно-
стью: он театрален даже в концерте и боль-
ше других похож на уважаемый жанр опе-
ры. Впрочем, автор признавался ей в любви, 
кажется, чтобы любуясь вышутить с головы 

до ног. Но в Большом без юмора и эстетиче-
ских нюансов «Кандид» звучал будто какой-
нибудь Гуно или Массне.

Хотя на самом деле это глубоко ирониче-
ская сюжетная и стилистическая абракада-
бра. Герои «Кандида» погибают и воскреса-
ют, перемещаются по свету с головокружи-
тельной скоростью, на минутку попадают 
в рай и там скучают, заболевают сифилисом 
и проходят через суд испанской инквизиции 
(«Аутодафе представляло собой масштабное 
ярмарочное празднество, гвоздем которо-
го был показательный церковный суд. Бо-
лее эффективного сочетания светского и ду-
ховного человечество не изобретало»,— зву-
чит со сцены). До последнего верят в то, что 
«все к лучшему в этом лучшем из миров», по-
ют по-оперному феерические арии и ансам-
бли, меняя манеры как перчатки, и слуша-
ются указаний Рассказчика, изображающего 
Вольтера современной цивилизации.

Разговорная партия Рассказчика зани-
мает не меньше четверти «Кандида», но вот 
ведь странность: в либретто, отпечатан-
ном в буклете Большого театра в оригина-
ле и в элегантном русском переводе, партии 
Рассказчика просто нет, хотя она звучит на 
сцене. Опубликованы только тексты вокаль-
ных номеров. Хотя и в них много крамолы, 
звучащей так, что российская публика лег-
ко может узнать себя и свои обстоятельства 
от неправосудных приговоров и коррупции 
до милитаризма и преследований за убежде-
ния. И все же основная масса политических 
гэгов в оригинале приходится на долю раз-
говоров.

«Кандид» написан так, что по авторским 
условиям он вариативен в шутках, и ста-
вится с непременным сохранением поли-
тической актуальности. Например, среди 
его «пяти лишенных власти королей» в раз-
ное время на разных сценах появлялись то 

Берлускони, то Путин, то Трамп. А в Мари-
инском театре (тот же русский перевод, что 
и в Большом, под копирайтом издательст-
ва Boosey) в титрах можно было видеть сле-
дующее: «Все жители Эльдорадо добры, ум-
ны и смешно шутят даже в переводе. Здесь 
есть любовь без принуждения, свобода без 
лицензии и правосудие без Басманного су-
да. И бараны. Много баранов». Этот же пере-
вод, хотя, видимо, в другой версии (или ис-
полнители сами его правят), предоставлен 
Плетневскому оркестру.

На слух что в филармонии, что в Боль-
шом в результате, скорее всего, правок и со-
кращений текст «Кандида» в изящном му-
зыкально-ядовитом оформлении Бернстай-
на звучал вполне по-вегетариански. Как 
будто это правда оперетта или веселая му-
зыка ни о чем.

И если в исполнении РНО и гастролеров 
(среди них «авторизованная» исполнитель-
ница партии Старухи Ким Крисвелл) «Кан-
дид» был тонкой, по-своему иезуитской сти-
листической игрой, а звучание оркестра — 
гибким, эстетским, смешным и прозрач-
ным, то в Большом всю нагрузку взяла на се-
бя постановка, дотошно изображающая ве-
селые положения. Как это бывает в местной 
оперетте, где главная беда — отсутствие 
чувства юмора. Некоторые признаки иро-
нии можно было заметить то на видеозад-
нике, то в актерской игре (особенно Петра 
Маркина в нескольких ролях), но в основ-
ном все было сделано с большой серьезно-
стью (в том числе партия Кунигунды, спетая 
дебютанткой Большого пермской звездой 
Надеждой Павловой), достойной лучшего 
применения.

Зато в Большом была, кажется, найде-
на формула универсального современного 
спектакля: «театрализованное концертное 
исполнение». Под это определение удиви-
тельно подходит большинство последних 
спектаклей не только Мариинки, к чему пу-
блика уже привыкла, но и Большого театра. 
В них все — от идей до мизансцен — вполне 
укладывается в структуру нового жанра. Как 
в интонацию добропорядочной невинно-
сти уложена вся острота сопротивленческо-
го, издевательского политического манифе-
ста Бернстайна, причем поставленного слов-
но по анекдоту: «Американец: 

”
Вот у нас сво-

бода, могу выйти на площадь и крикнуть, 
что американский президент — дурак“. Рус-
ский: 

”
Так и у нас свобода! Я тоже могу выйти 

на площадь и крикнуть, что американский 
президент — дурак“».

ПРЕМЬЕРА ОПЕРЕТТА

Двое в лодке, не считая рассказчика
«Кандид» Бернстайна на Плетневском фестивале и в Большом театре

Животные на экране 
 заметно потеснили людей, 
давая им урок естествен-
ного поведения перед  
камерой  ФОТО «НАШЕ КИНО»

Фильм погружает в поток повседневной 
жизни притравочной станции,  
где собак учат охотиться на лис,  
где кроме них живут олени, барсуки, 
цыплята и прочая живность

Постановка «Кандида» в Большом 
состояла из дотошного изображе-
ния веселых положений 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА
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В среду в первом туре регулярного чемпионата НХЛ 
обладатель Кубка Стэнли «Вашингтон Кэпиталс» 
принимает «Бостон Брюинс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Анжи» использовал большинство «Зенита»
Лидер потерпел первое поражение в турнире
Главным событием девятого тура ста-
ло выездное поражение лидера турни-
ра «Зенита» от «Анжи». Имея численное 
преимущество в последние 20 минут 
матча, петербуржцы не только не суме-
ли забить победный гол, но и пропустили 
атаку соперника, которая привела к ре-
шающему пенальти. После этой неуда-
чи «Зенита» к нему приблизился «Крас-
нодар», обыгравший с крупным счетом 
«Динамо» и отстающий теперь от перво-
го места всего на три очка. Тем време-
нем в Москве «Ростов» с минимальным 
счетом одолел «Спартак». Красно-белые 
второй раз подряд потерпели домашнее 
поражение в нынешнем чемпионате.

еред началом этого тура каза-
лось, что центральным в нем обречен стать 
матч между «Спартаком» и «Ростовом», сосе-
дями по верхней части турнирной таблицы. 
Однако получилось иначе. Сенсационная 
новость пришла из Каспийска, где «Анжи», 
который по причинам плачевного финансо-
вого состояния находится на грани выжива-
ния, взял верх над явным лидером турнира 
«Зенитом».

Эффектная победа над «Локомотивом», до-
бытая в предыдущем туре, вроде бы давала пе-
тербуржцам основания надеяться перед про-
тивоборством с одним из аутсайдеров тур-
нира на однозначный успех. И надежды эти 
вполне могли оправдаться. Ведь после того 
как итальянец Клаудио Маркизио, перешед-
ший в «Зенит» в начале месяца, забил свой 
первый гол за новую команду, в выгоднейшей 
ситуации оказался еще и Александр Кокорин, 
а с 0:2 хозяевам поля было бы уже не спастись. 
Но удача распорядилась по-своему. Удар Коко-
рина отразил вратарь «Анжи» Юрий Дюпин, 
после чего оборона «Зенита» неожиданно да-
ла результативный сбой, позволив венесуэль-
цу Андресу Понсе сравнять счет.

Кульминация, впрочем, наступила еще 
чуть позже. Сначала хозяева 26-тысячной 
«Анжи Арены», заполненной лишь на одну 
четверть, остались в меньшинстве, посколь-
ку их капитан Дмитрий Белоруков получил 

прямую красную карточку за грубый, просто 
каратистский фол на Артеме Дзюбе. «Зенит» 
полез вперед, но тут грубо ошибся Игорь 
Смольников, позволивший вышедшему на 
замену Апти Ахъядову обыграть себя, а затем 
еще и сбивший нападающего в своей штраф-
ной. Пенальти в исполнении Владислава Ку-
лика оказался для «Анжи» победным. На по-
следние десять минут матча главный тренер 
гостей Сергей Семак на помощь Дзюбе и Ко-
корину выпустил третьего форварда — Анто-
на Заболотного, но петербуржцам это не по-
могло. После первого фиаско петербуржцев 
в турнирной таблице чемпионата остался 
лишь один «ноль» — в графе ничьих у «Ан-

жи». Зато побед теперь у него целых три, что 
по нынешним временам весьма неплохо.

Стало ясно, что ничего более важного в 
этом туре, скорее всего, уже не произойдет. 
Хотя очень эффектная крупная победа «Крас-
нодара» над «Динамо» в свете встречи южан 
с «Зенитом» в следующем туре, безусловно, 
обострила борьбу за первое место. После 
натужного старта в чемпионате результаты 
«Краснодара» не могут не впечатлять. В по-
следних трех турах набрано девять очков 
при великолепной разнице забитых и про-
пущенных мячей — 9:1. Да и играет «Красно-
дар» сейчас едва ли не красивее всех.

Что касается московско-ростовского про-
тивостояния на «Открытие Арене», то интри-
га там имелась не только турнирная. Ведь «Ро-
стов» приехал в Москву под руководством Ва-
лерия Карпина, знаковой фигуры для «Спар-

така», проработавшего в нем немало лет. Бо-
лее того, в составе ростовчан выделяются 
сразу три экс-спартаковца — бывший капи-
тан красно-белых Сергей Паршивлюк, а так-
же более молодые Аяз Гулиев, чья изобрета-
тельная игра во многом способствовала удач-
ному старту команды, и оставшийся в запасе 
Александр Зуев. Кстати, перед началом матча 
трудно было представить, что именно ему и 
предстоит сыграть решающую роль. 

В том, что первый тайм получился не 
слишком выразительным, не было ничего 
удивительного. Ведь «Спартаку», который 
в восьми предыдущих матчах забил лишь 
семь голов, противостоял соперник, также 
не отличающийся высокой результативно-
стью. Поэтому знаменитый английский за-
щитник Джон Терри, отказавшийся недав-
но от предложения присоединиться к крас-

но-белым, но приехавший в Москву на этот 
матч и наблюдавший за ним из ВИП-ложи, 
едва ли был сильно впечатлен событиями, 
разворачивающимися на поле. Импрови-
зации на высоких скоростях, в отличие от 
жесткой борьбы, на поле явно не хватало.

А после перерыва «Спартак» пропустил. 
Использовав ошибку, допущенную в цен-
тральном круге защитником Сальваторе 
Боккетти, «Ростов» провел практически иде-
альную контратаку с участием своего ново-
бранца исландца Видара Ерна Кьяртанссона, 
37-летнего ветерана Тимофея Калачева и вы-
шедшего на замену Зуева. Попав сначала в 
штангу, он завершил свой рейд издеватель-
ским повторным ударом уже в пустые воро-
та. Главный тренер «Спартака» Массимо Кар-
рера перекроил переднюю линию, но беззу-
бые попытки хозяев отыграться успеха не 
имели, и они потерпели второе подряд до-
машнее поражение в чемпионате.

Евгений Федяков

Пенальти в исполнении Владисла-
ва Кулика (№5) принес «Анжи» пер-
вую за 16 лет победу над «Зенитом» 
в чемпионатах России  

ЕВРОФУТБОЛ

Под Жозе Моуринью 
зашатался клуб
«Манчестер Юнайтед»  
оказался в кризисной ситуации

Возможно, главной темой уикенда  
в европейском футболе стала тема  
проблем «Манчестер Юнайтед» и судь-
бы его знаменитого наставника Жозе 
Моуринью. Результаты клуба, для кото-
рого поражение от «Вест-Хэма» — 1:3 — 
стало уже третьим в семи матчах чемпи-
оната Англии, выглядят очень плохими, 
а эксперты настаивают на неизбежно-
сти «переговоров о будущем тренера 
и команды на высшем уровне».

роигрыш «Манчестер Юнайтед» 
«Вест-Хэму» превратился в заметное событие 
из-за контекста. Этот матч, в котором манче-
стерская игра вызвала волну негативных от-
зывов, слишком хорошо вписался в общую 
картину нынешнего сезона. А это очень не-
приглядная для манчестерцев картина во 
всех смыслах.

Во-первых, с точки зрения результатов. 
«Манчестер Юнайтед», которому исходя из 
подбора игроков, из достижений предыду-
щего первенства (в нем он финишировал вто-
рым) прочили борьбу за золото английского 
первенства, пока движется по графику скром-
нейшего из середняков. Поражение от «Вест-
Хэма» было для него уже третьим в семи турах 
чемпионата, а побед сейчас у клуба столько 
же и занимает он всего-навсего десятое место. 
При этом нельзя сказать, будто на этом отрез-
ке «Манчестер Юнайтед» как-то жутко не по-
везло с календарем, подбросившим ему в ав-
густе-сентябре в противники череду таких же 
грандов. До «Вест-Хэма», который, кстати, на 
стыке лета и осени смотрелся крайне неубе-
дительно, манчестерцы не смогли одолеть аб-
солютно неброские «Брайтон энд Хоув» (про-
игрыш в гостях) и «Вулверхэмптон» (ничья на 
своем поле), а «Тоттенхему» — ровне себе — 
отдали три очка дома и, по сути, без борьбы.

Великий манчестерский клуб пережи-
вает что-то похожее на настоящий кризис 
с 2013 года — то есть с того момента, ког-
да ушел на пенсию руководивший им бо-
лее четверти века и взявший кучу трофеев 
Алекс Фергюсон. Но английские статисти-
ки уже подсчитали, что, если брать именно 
семиматчевую дистанцию, хуже старта во 
внутреннем чемпионате «Манчестер Юнай-
тед» не выдавал с 1989 года. А еще необходи-
мо помнить, что параллельно с осечками в 
этом турнире он успел допустить неожидан-
ный срыв в Кубке Английской лиги (его но-
вое официальное название — Carabao Cup), 
довольно престижном в стране состязании, 
в противостоянии, опять же, не с кем-то из 

наиболее опасных соперников, а с представ-
ляющим второй по рангу дивизион «Дерби».

Во-вторых, неприглядной картину делает 
информация из клуба о взаимоотношениях 
его игроков и тренера. В середине сентября 
одной из центральных тем для многих авто-
ритетных английских изданий и ресурсов 
— таких как The Guardian, The Times, BBC — 
была тема конфликта тренера «Манчестер 
Юнайтед» Жозе Моуринью со стержневым 
футболистом команды Полем Погба. Теперь 
они пишут о конфликтах с другими лидера-
ми — скажем, Алексисом Санчесом.

Ситуация дошла до такой стадии, когда 
знакомые с ней аналитики не исключают ско-
рых перемен в тренерском штабе «Манчестер 
Юнайтед». Знаменитый в прошлом хавбек 
манчестерцев Пол Скоулз, отказавшись пред-
положить, состоятся ли они в первые дни октя-
бря, заметил, что «в настоящий момент в клу-
бе царит хаос». А знаменитый в прошлом за-
щитник команды Рио Фердинанд дал понять, 
что считает перемены неизбежными: «Войны 
в прессе, утечки, положение, когда игроки в 
раздевалке на одной стороне, а Моуринью и 
его помощники — на противоположной,— 
все это не может продолжаться». По мнению 
Фердинанда, в ближайшее время неизбежны 
«переговоры о будущем тренера и команды».

Надо заметить, что два года назад, только 
придя в «Манчестер Юнайтед» в роли челове-
ка, обязанного вернуть ему потерянный ста-
тус, Жозе Моуринью после нескольких не-
внятных матчей также столкнулся с бурным 
потоком критики. Но тогда ему удалось пере-
жить его, приведя манчестерцев к победам в 
Лиге Европы и Кубке Английской лиги, а на 
следующий сезон — к серебру чемпионата. 
Но, кажется, сегодня его трудности все-таки 
серьезнее, чем прежде.

Алексей Доспехов
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Девятый тур
«Урал»—«Арсенал» 2:1. Панюков, 63, 84 — Ткачев, 27

«Уфа»—«Енисей» 2:1. Кротов, 46; Игбун, 69 — Костюков, 35

«Локомотив» (М)—«Ахмат» 2:0. Фернандеш, 81; Жемалет-
динов, 90+3

«Анжи»—«Зенит» 2:1. Понсе, 71; Кулик, 83 (пен.) — Марки-
зио, 47. Удаление: Белоруков («Анжи»), 76.

«Краснодар»—«Динамо» 3:0. Ари, 18; Классон, 45+1, 55

«Спартак»—«Ростов» 0:1. Зуев, 67

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 9 7 1 1 18:7 22
2. «Краснодар» 9 6 1 2 17:6 19
3. «Ростов» 9 5 3 1 10:3 18
4. ЦСКА 9 4 4 1 14:4 16
5. «Спартак» 9 4 3 2 7:5 15
6. «Локомотив» 9 3 3 3 10:10 12
7. «Урал» 9 3 2 4 10:16 11
8. «Ахмат» 9 3 2 4 9:12 11
9. «Оренбург» 9 3 2 4 10:9 11
10. «Рубин» 8 2 5 1 9:8 11
11. «Динамо» 9 2 4 3 9:9 10
12. «Анжи» 9 3 0 6 6:15 9
13. «Арсенал» 9 2 3 4 10:10 9
14. «Уфа» 9 2 2 5 6:12 8
15. «Крылья Советов» 8 2 1 5 2:12 7
16. «Енисей» 9 1 2 6 4:13 5
Матч «Рубин»—«Крылья Советов» пройдет сегодня.

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
7-й тур. «Вест-Хэм»—«Манчестер Юнайтед» 3:1 (Андерсон, 
5; Линделёф, 43 (автогол); Арнаутович, 74 — Рашфорд, 71). 
«Арсенал»—«Уотфорд» 2:0 (Кэткарт, 81 (автогол); Озиль, 83). 
«Хаддерсфилд»—«Тоттенхем» 0:2 (Кейн, 25, 34 (пен.)). «Манчес-
тер Сити»—«Брайтон энд Хоув» 2:0 (Стерлинг, 29; Агуэро, 65). 
«Челси»—«Ливерпуль» 1:1 (Азар, 25 — Старридж, 89). Положе-
ние команд. 1. «Манчестер Сити» — 19 очков. 2. «Ливерпуль» 
— 19. 3. «Челси» — 17. 4. «Тоттенхем» —15. 5. «Арсенал» — 15. 
6. «Уотфорд» — 13.

Чемпионат Испании
7-й тур. «Барселона»—«Атлетик» 1:1 (Эль-Хаддади, 84 — 
де Маркос, 41). «Эйбар»—«Севилья» 1:3 (Хордан, 90+9 — Андре 
Силва, 47; Банега, 59 (пен.), 90+4). «Реал»—«Атлетико» 0:0. 
Положение команд. 1. «Барселона» — 14 очков. 2. «Реал 
Мадрид» — 14. 3. «Севилья» — 13. 4. «Атлетико» — 12. 5. «Ала-
вес» — 11 (после 6 матчей). 6. «Эспаньол» — 11. 
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«ФОРМУЛА-1»

Сочи остался за немцами
На Гран-при России снова победил гонщик Mercedes

Льюис Хэмилтон стал победителем 
Гран-при России, что позволило ему уве-
личить отрыв от Себастьяна Феттеля 
до 50 очков. Единственный российский 
участник гонки Сергей Сироткин, высту-
пающий за Williams, финишировал по-
следним. Не исключено, правда, что уже 
в следующем году в «Формуле-1» впер-
вые в истории будут выступать сразу два 
россиянина — в Сочи было официально 
объявлено о возвращении Даниила Квя-
та в 2019-м в Toro Rosso.

ран-при России исторически очень удачно 
складывается для Mercedes. Впервые гонки, 
именовавшиеся именно Гран-при России, 
были проведены еще в 1913 и 1914 годах, 
когда «Формулы-1» еще и в проекте не было, 
но в обоих случаях победили гонщики на ав-
томобилях Benz. И даже перерыв в сто лет не 
повлиял на удачливость немецкой марки на 
российской территории. Ведь с 2014 года, 
когда в Сочи прошел первый «формульный» 
Гран-при России, победа неизменно достава-
лась Mercedes.

Сомнений в том, что и в этот раз на выс-
шей ступени подиума будет стоять кто-то в 
серебристом комбинезоне, было немного. 
Ведь в квалификации Валттери Боттас и Лью-
ис Хэмилтон заняли первую линию, что в Со-
чи, где обгоны затруднены, уже полдела. Да, 
понятно было, что Себастьян Феттель попы-
тается что-то придумать, но его перспекти-
вы в битве сразу с двумя Mercedes представ-
лялись сомнительными. Хотя шансы у нем-
ца все же были. В дебюте гонки он мог отте-
реть Хэмилтона на третье место, однако тот 
отбился. Спустя полтора десятка кругов, из-
за того что в Mercedes неверно выбрали мо-
мент для пит-стопа Хэмилтона, Феттель даже 
оказался впереди, но после короткой схват-
ки Хэмилтон вернул себе второе место.

А дальнейшие события были предсказу-
емы. Было очевидно, что Хэмилтон обойдет 
Боттаса. Не за счет скорости, так благодаря 
помощи из боксов. Так и случилось — Бот-
тасу велели пропустить лидера чемпионата, 
что он и сделал, довольствовавшись вторым 
местом. Ну и комплиментами от Хэмилто-
на, который, вскоре после того как получил 
приз из рук президента России Владимира 
Путина, только о напарнике и говорил. Так, 
Хэмилтон отметил, что Боттас великолепно 
отработал, сказал, что понимает, как тяжело 
ему было подчиниться приказу притормо-
зить, назвал его джентльменом. «Но он ведь 
не ведет борьбу за титул»,— не устоял Хэмил-
тон перед искушением все-таки напомнить, 
кто есть кто в Mercedes.

Правда, настоящей борьбу Хэмилтона за 
титул считать уже трудно. Ведь его отрыв от 

Феттеля, финишировавшего в Сочи третьим, 
достиг уже 50 очков. В теории за пять остав-
шихся гонок всякое может случиться, но ве-
роятность того, что Хэмилтон упустит чем-
пионство, крайне незначительна. Достаточ-
но сказать, что букмекеры из William Hill ко-
тируют британца с коэффициентом 1,03 про-
тив 10,0 на Феттеля.

К сожалению, сочинский этап не удал-
ся единственному российскому гонщи-
ку «Формулы-1» Сергею Сироткину из ко-
манды Williams — он был 18-м, то есть по-
следним из финишировавших. «Все пош-
ло не так. Не хочется об этом говорить»,— 
сказал Сироткин, который, не исключе-
но, уже в следующем сезоне утратит статус 
«единственного» (статус самого Сироткина 
в Williams на будущий год еще не ясен). Де-
ло в том, что еще в субботу официально бы-
ло подтверждено, что Даниил Квят возвра-
щается в Toro Rosso, в которой он в 2014 го-
ду и дебютировал в «Формуле-1».

Потом, напомним, в карьере Квята было и 
выступление за старшую команду «быков» — 
Red Bull. Но вместо ожидавшегося взлета по-
лучилась жесткая посадка. Квята сначала со-
слали обратно в Toro Rosso, а в прошлом се-
зоне и вовсе уволили. Тогда консультант Red 
Bull Хельмут Марко прямо говорил: «Квят 
больше никогда не вернется». Но после то-

го, как Дэниел Риккардо решил по оконча-
нии сезона перебраться из Red Bull в Renault, 
выяснилось, что «быкам», строго придержи-
вающимся принципа найма только выпесто-
ванных собственными руками гонщиков, по-
просту некем заткнуть кадровые бреши. А из 
всех возможных вариантов наиболее подхо-
дящим оказался как раз Квят — он и опытом 
обладает, и является продуктом школы Red 
Bull. Так что теперь Хельмут Марко рассказы-
вает о том, что он всегда верил в Квята, о том, 
как он повзрослел, о том, что теперь он точно 
реализует свой потенциал. Остается надеять-
ся, что вторым шансом в «Формуле-1» Квят 
распорядится лучше, чем первым.

Александр Петров

Гран-при России —  
16-й этап чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:27.25,181. 2 (1). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
отставание 2,545. 3 (3). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) 
— 7,487. 4 (4). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 16,543. 5 
(19). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 31,016. 6 (18). 
Дэниел Риккардо (Австралия, Red Bull) — 1.20,451. 7 (7). Шарль 
Леклер (Монако, Sauber) — 1.38,390. 8 (5). Кевин Магнуссен 
(Дания, Haas) — 1 круг. 9 (6). Эстебан Окон (Франция, Force 
India) — 1. 10 (8). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1… 
18 (13). Сергей Сироткин (Россия, Williams) — 2

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 306 очков, 2. Феттель — 256. 3. Боттас — 189. 
4. Райкконен — 186. 5. Ферстаппен — 158. 6. Риккардо — 134. 
7. Магнуссен — 53. 8. Нико Хюлькенберг (Германия, Renault) 
— 53. 9. Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 50. 10. Перес 
— 47… 20. Сироткин — 1

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 495 очков. 2. Ferrari — 442. 3. Red Bull — 292. 
4. Renault — 91. 5. Haas — 80. 6. McLaren — 58. 7. Force India — 
35. 8. Toro Rosso — 30. 9. Sauber — 27. 10. Williams — 7

Владимир Путин пятый год  
подряд награждает победителя 
Гран-при России, и пятый год  
подряд им становится кто-то  
из гонщиков команды Mercedes 
(справа Льюис Хэмилтон)   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Г
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